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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА

СТР.  12

КРАСОТА

Небесное шоу  Небесное шоу  
для полуночниковдля полуночников

О БРАТЬЯХ ПО ОРУЖИЮ  
И ИХ ПОБЕДЕ
К 85-ЛЕТИЮ БИТВЫ НА ХАЛХИН-ГОЛЕ

 � ПАМЯТЬ  Значение той четырехмесячной войны, в которой с 
оружием в руках приняло участие немало жителей Иркутской области, еще, 
вероятно, не до конца оценено. Но именно эта битва в определенной мере 
повлияла на следующую войну – Великую Отечественную. Очень скоро – в 
августе – исполнится 85 лет нашей победе в том кровавом противостоянии. 
И в эти дни в столице Монголии началась подготовка к открытию 
фотовыставки «Братья по оружию», посвященной ратному юбилею. 
Мероприятие организуют иркутяне-энтузиасты.
Местность в долине реки Халх встретила автора этих строк типич-
ной пасторалью, но с легким монгольским акцентом. Синейшее 
небо над головой, бескрайний горизонт. В низине между холмов 
мирно течет та самая речка. Спасение от безжалостной степной 
жары и непрерывно пикирующих насекомых в ней нашли с десяток 
коней. У них полуденный водопой…

ПРЕМЬЕРА

Воспитанникам Иркутского суворов-
ского училища показали докумен-
тальные фильмы проекта «Тыловики». 
Короткометражные ленты посвящены 
подвигам тружеников тыла Иркутской 
области, пока готово три фильма из де-
вяти. 

СТР. 10

ПРАЗДНИК

9 Мая в Приангарье отметили главный 
государственный праздник – День По-
беды в Великой Отечественной войне. 
В Иркутске на площади графа Сперан-
ского прошел парад с участием войск 
Иркутского гарнизона и прохождением 
военной техники.  

СТР. 8–9

Во Дворце культуры «Дружба» Усть-
Илимска прошел конкурс «Супер-
стар-2024» для женщин 50+. Участни-
цами состязания красоты стали девять 
жительниц Усть-Илимска, самой моло-
дой из которых уже исполнилось 55 лет, 
самой опытной – 74 года.  

 СТР. 24

В здании Дома культуры села Хомуто-
во Иркутского района общей площадью  
35 000 кв. метров на одном из этажей рас-
положены зрительный зал и кабинеты, 
второй этаж отведен под класс изобрази-
тельного искусства и библиотеку с читаль-
ным залом. Благоустроена прилегающая 
территория, сделано все необходимое для 
проведения мероприятий на открытом 
воздухе. Созданы условия для занятий 
творчеством маломобильных граждан. В 
гостях у нас побывали представители уч-
реждений культуры из соседних районов, 
которые отметили, что нам очень повезло 
с новым зданием ДК. 

Любовь ПАРФЕНОВА,  
директор ДК «Современник»  

села Хомутово Иркутского района

Более 75 тыс. жителей региона по-
лучили выплаты ко Дню Победы из 
регионального бюджета. В числе 
получивших выплаты 2405 тружени-
ков тыла.  Поддерживая ветеранов и 
участников Великой Отечественной 
войны, детей войны, тружеников 
тыла, не забываем и о родных, чьи 
близкие сегодня стоят на защите Ро-
дины.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СТР. 16–17
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– Эта акция объединила два 
временных периода. Она посвяще-
на героям Великой Отечественной 
и всем, кто сегодня защищает на-
шу Родину от фашизма. Тради-
ция высаживать деревья в память 
о героях сложилась давно. Самая 
крупномасштабная акция была 
приурочена к 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. В 
год 75-летнего юбилея Победы ме-
роприятие стало международным 
и получило название «Сад памя-
ти», – сказал Игорь Кобзев.

Митрополит Иркутский и Ан-
гарский Максимилиан отметил 
значимость традиции высаживать 
деревья в память о воинах – за-
щитниках Родины.

– Это память, которая сохра-
нится в веках, – подчеркнул он.

Зампредседателя Законодатель-
ного Собрания области Наталья 
Дикусарова поддержала предложе-
ние главы региона распространить 
акцию на другие территории При-
ангарья.

В посадке елей приняли уча-
стие почетные граждане Иркут-
ской области, представители пра-
вительства, Заксобрания региона, 
администрации города, Обще-
ственной палаты Иркутской об-
ласти, Международного аэропорта 
«Иркутск», общественных орга-
низаций, национально-культур-
ных и религиозных объединений.

Одну из елей посадила мать 
Героя России Эдуарда Дьяконова, 
погибшего во время специальной 
военной операции.

– Буду приходить и смотреть, 
чтобы елочка прижилась. Симво-
лично, что в этом сквере произо-
шла такая связь времен. Сегодня 
наши бойцы достойно продолжа-
ют дело своих прадедов, – сказала 
Ольга Дьяконова.

Центральное мероприятие 
международной акции «Сад па-
мяти» состоялось 11 мая в Ир-
кутском лесничестве. На месте 
бывшего горельника в память о 

сибиряках-героях Великой Отече-
ственной войны высадили восемь 
тысяч молодых сосен. Участие в 
акции приняли губернатор Игорь 
Кобзев, сотрудники областных уч-
реждений и организаций, обще-
ственники, студенты, участники 
школьных лесничеств – всего око-
ло 500 человек.

– Акция «Сад памяти» пресле-
дует сразу две важных цели – это 
забота о лесе и сохранение памя-
ти о воинах, отдавших жизни за 
Родину на фронтах Великой Оте-
чественной войны. Из Иркутской 
области на фронт ушло более 200 
тысяч, более 100 тысяч не верну-
лось. У каждого из нас есть родные 
и близкие, которые воевали или 
работали в тылу во время Великой 
Отечественной войны. В этом году 
акция отмечает первый серьезный 
юбилей – пять лет. Традиция вы-
садки деревьев должна быть веч-
ной, – заявил губернатор Игорь 
Кобзев.

Акция прошла на участке Ир-
кутского лесничества площадью 
четыре гектара недалеко от по-
селка Усть-Балей, на 43 километре 
Александровского тракта. Ранее 
из-за пожаров там погибли лес-
ные культуры. Для высадки ис-
пользовались саженцы с закрытой 
корневой системой, которые легче 
адаптируются к пересадке и луч-
ше приживаются.

Акция «Сад памяти» в Иркут-
ской области в 2024 году старто-
вала 25 апреля, она продлится до 
22 июня. Будет высажено около 
130 тысяч новых деревьев на об-
щей площади 51,5 гектара. Пород-
ный состав разнообразный – со-
сны, ели, березы, рябины, сирень 
и черемуха. Планируется прове-
сти 39 высадок саженцев: 23 – в 
лесничествах и 16 – в поселениях 
региона. Организаторы планируют 
привлечь к акции порядка 2,5 ты-
сячи жителей Приангарья. 

 Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 ПОМОЩЬ  Решение 
об установлении выплаты 
было принято на заседании 
областного оргкомитета 
«Победа». В беззаявительном 
порядке выплату получили 2 405 
человек.

– Социальная поддержка ветеранов и 
участников Великой Отечественной во-
йны, детей войны, тружеников тыла, 
бывших несовершеннолетних узников 
концлагерей, награжденных знаками 
«Жителю блокадного Ленинграда», «Жи-
тель осажденного Севастополя», всегда 
была и остается приоритетом в работе 
правительства Иркутской области. Об-
щее количество жителей региона, полу-
чивших выплаты ко Дню Победы в 2024 
году, составляет 75 128 человек, – расска-
зал Игорь Кобзев.

Напомним, согласно Указу Президен-
та РФ от 24 апреля 2029 года № 186 «О 
ежегодной денежной выплате некоторым 
категориям граждан к Дню Победы», вы-
плата установлена для ветеранов и инва-
лидов Великой Отечественной вой ны. На 
награжденных знаками «Жителю блокад-
ного Ленинграда», «Житель осажденного 
Севастополя», бывших несовершеннолет-

них узников концлагерей и тружеников 
тыла данный указ не распространяется. В 
2023 и 2024 годах для данных категорий 

жителей Приангарья установили допол-
нительную выплату в размере 10 тысяч 
рублей.

Так как большей части тружеников тыла 
присвоен статус детей Великой Отече-
ственной войны, то в соответствии с об-
ластным законом № 66-оз им предостав-
ляется ежегодная выплата. В 2024 году 
ее размер составил 6 252,73 рубля. В мар-
те-апреле выплату получили 72 505 детей 
войны.

– Обращаю внимание, что новая выпла-
та труженикам тыла предоставляется за 
вычетом размера ежегодной денежной 
выплаты детям войны ко Дню Победы и 
составляет 3 474,21 рубля. В начале мая 
мы направили денежные средства через 
доставочные организации 2 405 труже-
никам тыла. В таком же порядке в апреле 
выплаты были предоставлены 218 граж-
данам области, награжденным знаком 
«Жителю блокадного Ленинграда», – до-
бавил министр социального развития, 
опеки и попечительства региона Влади-
мир Родионов.

 Юрий ЮДИН

Сад памяти и Лес Победы
До 22 июня будет посажено 130 тысяч деревьев

ТЕМ, КТО КОВАЛ ПОБЕДУ В ТЫЛУ
ПО ИНИЦИАТИВЕ ГУБЕРНАТОРА ИГОРЯ КОБЗЕВА ТРУЖЕНИКИ 
ТЫЛА ПОЛУЧИЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ВЫПЛАТУ К 9 МАЯ

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦАОТ ПЕРВОГО ЛИЦА    
С инициативой С инициативой 
провести акцию провести акцию 
«Лес Победы» в «Лес Победы» в 
преддверии великого преддверии великого 
праздника выступил праздника выступил 
губернатор Игорь губернатор Игорь 
Кобзев. Предложение Кобзев. Предложение 
поддержали члены поддержали члены 
оргкомитета оргкомитета 
«Победа».«Победа».
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	� ПРОФЕССИОНАЛЫ  
Их работа важна для 
тысяч предприятий и 
всех жителей Приангарья. 
На связи, на развитии 
ее скорости и качества 
цифровых сервисов 
строится экономическое 
благополучие региона. 
В правительстве 
Иркутской области 
поздравили связистов 
с профессиональным 
праздником, вручили 
им почетные грамоты 
и благодарственные 
письма губернатора. 
Награды за высокие 
профессиональные 
достижения, большой 
вклад в развитие 
средств связи получили 
40 представителей 
телекоммуникационных 
компаний региона. 

– День радио – профессиональ-
ный праздник работников всех 
отраслей связи. Он установлен в 
честь демонстрации первой в мире 
беспроводной радиосистемы, не-
обходимой для обмена информа-
ционными сигналами. Это про-
изошло 128 лет назад в Санкт-
Петербурге, где русский физик, ге-
ниальный изобретатель Александр 
Степанович Попов сделал свой 
исторический доклад. Сегодня этот 
праздник в России отмечают ра-
ботники сфер почтовой и электро-
связи, информатизации и радио-
вещания. Услуги связи в регио-

не от проводной до спутниковой 
жизненно необходимы. Каждый из 
вас вносит вклад в наше общее де-
ло, обеспечивает качественную и 
устойчивую связь. Спасибо за вашу 
сложную, ответственную работу, 
– поздравил награжденных заме-
ститель министра цифрового раз-
вития и связи Иркутской области 
Владимир Лойчиц.

На церемонии награжде-
ния присутствовали труженики 
этой важнейшей и сегодня по-
настоящему безграничной сферы.

– Наш радиочастотный центр 
занимаемся мониторингом эфира, 
мы ведем контроль за использова-
нием радиочастотного ресурса, за 
излучениями передатчиков, всех 
базовых станций сотовых опера-
торов. Сейчас у нас вводится но-
вая тема – кабельное телевидение, 
мессенджеры. Контроль и проти-
воборство с идеологией терроризма 
в сети Интернет, соблюдение тре-
бований законодательства – на-
ша задача, – рассказал замести-

тель начальника управления ФГУП 
«Главный радиочастотный центр 
в СФО» Михаил Щегольков.

Представитель Иркутского об-
ластного радиотелевизионного 
передающего центра Виктор Но-
виков – ветеран отрасли. При его 
непосредственном участии на ре-
гиональном рынке телевизионно-
го вещания состоялся переход от 
аналоговых к цифровым техноло-
гиям. 

– В этом заслуга нашего пред-
приятия. Задачи и цели у нас оста-
ются неизменными – четкая, без 
помех, работа телевидения. Сеть 
цифрового эфирного телевещания 
охватывает порядка 96% населе-
ния области. 

Сегодня связь шагнула далеко 
вперед, превратившись в одну из 
самых высокотехнологичных, ин-
новационных и динамично раз-
вивающихся отраслей. В услови-
ях труднодоступности некоторых 
районов региона иркутские связи-
сты улучшают качество связи, рас-

ширяют зоны покрытия, внедряют 
новые цифровые решения. 

На территории Приангарья 
представлен весь спектр теле-
коммуникационных услуг как 
мобильной, так и стационарной 
связи. В области работают более 
200 телекоммуникационных ком-
паний. Доступ к интернету предо-
ставляют свыше 20 организаций, 
для оказания услуг подвижной ра-
диотелефонной связи и мобильно-
го интернета задействованы пять 
операторов.

– С 2014 года у нас реализуется 
программа устранения цифрового 
неравенства. За годы ее реализа-
ции доступом к мобильной свя-
зи, интернету обеспечены жители 
65 населенных пунктов региона. 
Федеральная программа – часть 
нацпроекта «Цифровая экономика 
РФ», инициированного президен-
том России Владимиром Путиным. 
В 2024 году в ее рамках к интерне-
ту подключат 24 населенных пун-
кта Приангарья, – рассказал Вла-
димир Лойчиц.

Представитель ведомства так-
же проинформировал, что с 2024 
года в Приангарье заработала ре-
гиональная программа по обеспе-
чению доступа к услугам связи в 
малонаселенных пунктах. Регио-
нальная субсидия общим объемом 
30 млн рублей направлена на обе-
спечение связью поселка Октябрь-
ский-2 Тулунского района, деревни 
Новоселова Нукутского района, а 
также деревень Лобагай и Халюты 
Усть-Удинского района.

Телефон, радио, телевидение, 
интернет делают жизнь более мо-
бильной и динамичной. Связисты 
сокращают расстояния между го-
родами и странами, между дале-
кими и близкими людьми. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Напомним, торжественная це-
ремония зажжения Всероссий-
ского семейного очага «Сердце 
России» состоялась в Москве 
в день старта Года семьи, кото-
рый открыл президент России 
Владимир Путин в рамках фе-
стиваля «Родные – Любимые» 
на выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ.

На выставке «Мир семьи. Стра-
на детства» состоится награж-
дение победителей ежегодного 
областного конкурса «Почетная 
семья Иркутской области», кон-
курса по присуждению премий 
губернатора Иркутской обла-
сти опекунам, а также вручение 
сертификатов на автомобили 
многодетным семьям.

В рамках работы выстав-
ки пройдут X Региональный 
форум приемных родителей 
Иркутской области, семинар 
«Лучшие практики помощи се-
мьям с детьми посредством со-
циального контракта», круглый 
стол «Эффективные практики 
сопровождения семей участ-
ников специальной военной 

операции», открытие выставки 
и аукцион декоративно-при-
кладных работ лауреатов об-
ластного фестиваля детского и 
юношеского творчества «Бай-
кальская звезда».
– В программу выставки вклю-
чены разнообразные меропри-
ятия. В течение трех дней по-
сетители смогут поучаствовать 

более чем в 400 мастер-клас-
сах. Они пройдут как в отдель-
ной зоне для мастер-классов, 
так и в павильонах участников. 
Кроме того, в мастер-классах 
можно будет участвовать дис-
танционно, – добавил Владимир 
Родионов.

 � Василий ПЕТРОВ

БЩЕСТВО

Сокращая расстояние
В правительстве Иркутской области 
чествовали работников всех отраслей связи

ТЕПЛО	ДОМАШНЕГО	ОЧАГА
ЗАВТРА ОТКРЫВАЕТСЯ ОБЛАСТНАЯ  
ВЫСТАВКА «МИР СЕМЬИ. СТРАНА ДЕТСТВА».

	� РОДНЫЕ		По	информации	министра	социального	развития,	опеки	и	
попечительства	Иркутской	области	Владимира	Родионова,	на	открытии	выставки	
15	мая	в	12.00	на	площадке	возле	здания	Сибэкспоцентра	пройдет	церемония	
зажжения	огня	семейного	очага.	В	церемонии	примут	участие	42	муниципальных	
образования	Иркутской	области.	От	семейного	очага	пламя	будет	зажжено	в	
лампадах	и	передано	во	все	муниципальные	образования	региона.
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  ДЕМОГРАФИЯ  
Больше 20 лет во всем мире 
15 мая отмечается День семьи. 
В этом году праздник имеет 
особый смысл. 2024-й по указу 
президента России Владимира 
Путина объявлен Годом семьи. 
Депутаты областного парламента 
повышенное внимание стараются 
уделять не только укреплению 
традиционных семейных ценностей 
и патриотическому воспитанию 
молодежи, но и решению вопросов 
по демографической политике. 

В Заксобрании в этом году создан Со-
вет по вопросам демографического раз-
вития. По словам спикера областного 
парламента Александра Ведерникова, 
вместе с экспертами депутаты хотят по-
нять, способствуют ли те меры поддерж-
ки, которые принимаются на сессиях, 
увеличению рождаемости и снижению 
смертности. 
– Большая многодетная семья должна 
стать нормой философии жизни обще-
ства, ориентиром всей государственной 
стратегии. Об этом в своем Послании 
говорил президент России Владимир Пу-
тин. Для нас очень важно, чтобы жители 
Иркутской области хотели растить детей, 
это один из главных показателей разви-
тия региона, – подчеркнул Александр Ве-
дерников. 
Депутаты областного парламента при-
няли участие в муниципальном форуме 

активных родителей, который состоялся 
в Ангарске. Более ста представителей ро-
дительской общественности и педагоги-
ческих коллективов обсудили различные 
темы. Одна из них, например, касалась 
создания безопасных условий для де-
тей и подростков как внутри школ, так и 
вне образовательных организаций. Де-
путат Заксобрания Денис Ягодзинский 
выразил уверенность, что совместными 
действиями властей, общественников и 
семей удастся достичь высоких результа-
тов в вопросах защиты детства.
– На различных площадках обсуждались 
роль родителей в управлении школами, 
общественный контроль как форма роди-

тельской активности. Отдельной темой 
стала роль отцов в гармоничном воспита-
нии личности и гражданина своей стра-
ны. Основные результаты дискуссий и 
обсуждений вошли в общую резолюцию 
по итогам родительского форума, – сооб-
щил Денис Ягодзинский.
– Организаторы смогли не только доне-
сти до слушателей важную информацию, 
но и дать дополнительный импульс раз-
витию местного родительского сообще-
ства. Теперь нужно взять на вооружение 
полученные знания и применить их на 
практике в своих семьях и в образова-
тельных учреждениях, – прокомментиро-
вал депутат Заксобрания Максим Петров, 

возглавляющий региональную Ассоциа-
цию советов отцов.
А в Доме культуры села Баклаши про-
шел съезд краеведов, организованный 
областным отделением Российского со-
юза сельских женщин. На мероприятие 
собрались краеведы со всего Шелехов-
ского района. В его поддержку выступил 
региональный парламентарий Федор 
Саломатов. Он поприветствовал участни-
ков съезда и напомнил о важности сохра-
нения исторической памяти на примере 
отдельно взятых семей для развития на-
ционального самосознания у населения 
России и продвижения традиционных 
духовно-нравственных ценностей.
Профессиональные исследователи и 
любители представили доклады об исто-
рии своих поселений, составленные по 
материалам семейных архивов и вос-
поминаний. «На основе фотографий из 
семейных альбомов жители района рас-
сказывали об истории своих семей, тру-
довых династиях. Хотелось бы отметить 
содержательный и интересный доклад 
второклассника из школы № 12 Романа 
Рыся. Он провел большое исследование 
об истории села Шаманка. В основе его 
работы – фотография из семейного ар-
хива, на которой запечатлен деревянный 
подвесной мост через Иркут, и воспоми-
нания старшего поколения семьи», – со-
общил Федор Саломатов.

  Наталья МУСТАФИНА

ЗАКC    БРАНИЕ 

  АКТУАЛЬНО  Свыше 
30 вопросов включено в 
повестку очередной 11-й 
сессии Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. Предварительно 
их обсудили в ходе 
работы постоянных 
комитетов и комиссий, 
утвердили на 
заседании коллегии 
под председательством 
спикера областного 
парламента Александра 
Ведерникова. 

Депутатам предстоит в оконча-
тельном чтении рассмотреть из-
менения в Устав Иркутской обла-
сти, которые связаны с введением 
должности первого заместителя 
председателя Законодательного 
Собрания. С такой инициативой 
выступил губернатор Игорь Коб-
зев, чтобы синхронизировать ра-
боту исполнительной власти с за-
конодательным органом власти на 
уровне региона.

В проект повестки сессии во-
шел отчет о деятельности Кон-
трольно-счетной палаты региона 
в 2023 году, рассмотренный на 
всех постоянных комитетах и ко-
миссиях Заксобрания. Об этом со-
общил председатель комиссии по 
контрольной деятельности Тимур 
Сагдеев.

– Хочу выразить слова благо-
дарности председателю Контроль-
но-счетной палаты Юлии Мах-
тиной, аудиторам, инспекции и 
всем сотрудникам палаты за ва-

шу ответственность и професси-
онализм при подготовке отчетов, 
которые мы рассматриваем на 
комиссии, – прокомментировал 
депутат.

По словам Юлии Махтиной, 
в 2023 году КСП региона прове-
ла 60 мероприятий, в том числе 
19 контрольных и 41 экспертно-
аналитическое. Кроме того, было 
проведено 111 экспертиз проек-
тов законов и иных нормативных 
правовых актов, подготовлено 87 
заключений.

В частности, в течение года 
КСП проводила экспертизу про-
ектов областных законов. На 29 
из них были высказаны замеча-
ния и предложения, в том чис-
ле по совершенствованию реги-
онального нормативно-правово-
го регулирования. К примеру, по 
предложению палаты увеличен 
размер учебных расходов, а так-
же установлен норматив на до-
полнительное профессиональное 
образование педагогических ра-
ботников. Установлена мера со-

циальной поддержки по обеспе-
чению бесплатным двухразовым 
питанием детей-инвалидов и 
инвалидов, обучающихся в орга-
низациях среднего специального 
образования.

С учетом предложений Кон-
трольно-счетной палаты принято 
постановление правительства Ир-
кутской области, которым более 
точно определены целевое назна-
чение и условия предоставления 
субсидий местным бюджетам на 
реализацию мероприятий по про-
ведению капитального ремонта 
спортивных площадок. В новой 
редакции изложено положение о 
предоставлении субсидий мест-
ным бюджетам на создание мест 
накопления твердых коммуналь-
ных отходов.

Кроме того, в рамках 11-й сес-
сии запланирован депутатский 
час, на котором обсудят вопро-
сы организации пассажирских 
перевозок автомобильным транс-
портом общего пользования по 
межмуниципальным маршрутам 

регулярных перевозок, сезонным 
садоводческим маршрутам регу-
лярных перевозок.

А после сессии 16 мая состоится 
форум депутатов Иркутской об-
ласти. Основной станет тема фи-
нансового обеспечения местного 
самоуправления. Парламентарии 
обсудят вопросы совершенствова-
ния межбюджетных отношений, 
создания и финансового обеспе-
чения муниципальных округов, а 
также реализацию мероприятий 
по антитеррористической защи-
щенности образовательных уч-
реждений в территориях. 

Модераторами дискуссионной 
сессии выступят председатель 
Заксобрания области Александр 
Ведерников и председатель регио-
нального правительства Констан-
тин Зайцев. Участие в ней примут 
руководители профильных мини-
стерств, председатели парламент-
ских комитетов и комиссий.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Главные темы майской сессии

БУДУЩЕЕ СТРАНЫ – ЗА МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕЙ

Семья Хитовых из села Баклаши Шелеховского района стала Семья Хитовых из села Баклаши Шелеховского района стала 
победителем в конкурсе «Гордость земли Иркутскойпобедителем в конкурсе «Гордость земли Иркутской»»
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   ВСТРЕЧАЯ ДЕНЬ ПОБЕДЫ 

В честь 79-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне в Ир-
кутске состоялись торжественный 
митинг и Парад Победы. Председа-
тель областного парламента Алек-
сандр Ведерников в поздравлении к 
9 Мая отметил силу духа, безмер-
ную отвагу, сплоченность советского 
народа на фронте и в тылу, перед 
которыми пал вероломный враг. 

– Сегодня наши ребята, равня-
ясь на подвиги дедов и прадедов, 
мужественно защищают Отчизну. 
Мы здесь, в тылу, единым фрон-
том поддерживаем их, делаем все 
от нас возможное и верим, что 
вместе мы победим! Главное – про-
должать бережно хранить память о 
героях России, защитить историче-
скую правду и славное прошлое, на-
учить наших детей также искренне, 
всем сердцем любить родную стра-
ну! Национальный лидер Владимир 
Путин говорит, что «наше самое 
главное оружие – правда». За нами 
правда, а значит победа! – сказал 
глава регионального парламента.

Вице-спикер Наталья Дикусаро-
ва и зампредседателя комитета по 
здравоохранению и социальной за-
щите, заслуженный врач РФ Юрий 
Козлов приняли участие в создании 
аллеи «Лес Победы» в сквере на-
против аэропорта Иркутска. Акцию 
по озеленению поддержал губерна-
тор Игорь Кобзев. Всего было выса-
жено 30 хвойных деревьев. С такой 
инициативой к главе региона обра-
тились матери участников специ-
альной военной операции. 

– Аллеи памяти сегодня, в пе-
риод проведения СВО, появляют-
ся во всех уголках нашей Родины. 
Прошлое и будущее встретились. 
Прошлое – это подвиг наших дедов 
и прадедов, а будущее – это на-
ши мужчины и женщины, которые 
встали на защиту Родины, чтобы 
подвиг предков не был напрасным. 

В Иркутской области нет ни одно-
го равнодушного, поэтому добрую 
традицию сохранять память на-
ших героев, высаживая такие ал-
леи, нужно продолжать и дальше, 
– отметила вице-спикер.

Депутат Заксобрания Эдуард Де-
мин поддержал инициативу акти-
вистов Братска о создании Аллеи 
Славы. Вместе они осмотрели тер-
риторию, где планируется посадить 
деревья в память о военнослужа-
щих, погибших при исполнении во-
инского долга. Местом для будущей 
аллеи-мемориала определили пе-
шеходную дорожку вдоль детского 
сада № 90. Дошкольное образова-
тельное учреждение уже занимает-
ся созданием собственного экологи-
ческого сада. 

   С ЗАБОТОЙ О ВЕТЕРАНАХ 

Ангарск стал одним из немногих 
мест в России, где число ветеранов 
Великой Отечественной войны за 
год выросло. Двое из них переехали 
к родственникам. Все 14 ветеранов 
из города нефтехимиков получили 
подарки и поздравления от регио-
нальных парламентариев. Депутаты 
Заксобрания Антонина Кокошнико-
ва и Евгений Сарсенбаев поздрави-
ли Любовь Калабину. В День Победы 
под окнами дома, где живет быв-
шая зенитчица, прошел празднич-
ный концерт.

- В годы войны Любовь Калабина 
защищала от авианалетов транс-
портный узел в районе реки Волхов, 
по которому в блокадный Ленин-
град шли продовольствие и боепри-
пасы. Она лично сбила 19 вражеских 
самолетов. За свои подвиги награж-
дена орденом Отечественной во-
йны II степени, медалями «За по-
беду над Германией», «За оборону 
Ленинграда». Любовь Николаевна 
стала ангарчанкой совсем недав-
но, переехав жить к дочери, троим 
внукам и четырем правнукам, – со-
общила Антонина Кокошникова.

Акцию «Жди меня, и я вер-
нусь» поддержал депутат Заксо-
брания Евгений Сарсенбаев. Жены 
и дети участников СВО записали 
для них знаменитое военное сти-
хотворение Константина Симонова 
в качестве видеопоздравления ко 
Дню Победы. Самые юные чтецы 
оканчивают первый класс. Презен-
тация проекта прошла в ангарской 
школе № 14. «Сегодня нам вновь 
приходится военными методами 
бороться с нацизмом. Этот проект 
– символ единства и поддержки, 
напоминание о том, что дома ждут 
и верят в возвращение своих ге-
роев», – подчеркнул Евгений Сар-
сенбаев.

Депутат Михаил Новиков уча-
ствовал в торжествах, организован-
ных советом ветеранов Юго-Запад-
ного района Ангарского городского 
округа. С подарками и поздравле-
ниями он посетил троих ветеранов. 
Самому старшему из них – ангар-
чанину Константину Стрелову – в 
июне исполнится 101 год. Он уча-
ствовал в сражениях с японцами на 
реке Халхин-Гол в 1939 году, а потом 
был призван на Западный фронт.

   НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ ДЛЯ 
    ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА

Депутаты областного парламента 
продолжают участвовать в форми-
ровании гуманитарных грузов в зо-
ну спецоперации. Из Усть-Илимска 
на передовую было отправлено 16 
автомобилей и другие необходи-
мые вещи для защитников Отече-
ства. Объявленный администраци-
ей города сбор помощи поддержали 
депутаты областного парламента 
Артем Лобков и Виталий Перетол-
чин. В состав груза вошли маски-
ровочные сети, генераторы, заряд-
ные устройства, приборы освеще-
ния, тенты, инструменты, а также 
одежда, сухпайки и медикаменты. 
Все это удалось собрать силами не-
равнодушных горожан, волонтеров, 

представителей местных предпри-
ятий и бизнеса.

Гуманитарный центр «СВОих не 
бросаем», учрежденный депутатом 
областного парламента Алексеем 
Распутиным, приобрел и отправил 
на передовую три тепловизора, по-
давитель радиоволн и сигналов. 
Планируется приобрести еще один 
тепловизор, есть запросы на прице-
лы и рации. Творческий клуб «Со-
звездие» передал гуманитарному 
центру для отправки маскировоч-
ные сети. 

Крупную партию гуманитарного 
груза на передовую доставили де-
путаты Заксобрания Даниил Лит-
винов и Дмитрий Ружников вместе 
с мэром Иркутска Русланом Болото-
вым и председателем думы города 
Евгением Стекачевым. 

– Нам было важно доставить 
груз именно к 9 Мая, чтобы по-
казать нашим ребятам, что мы 
чтим и помним не только подвиги 
прошлого, но и настоящего. Сейчас 
Россия переживает исторический 
момент – мы защищаем наших 
людей, отстаиваем свою независи-
мость, поэтому то, что военные де-
лают каждый день, – героический 
подвиг, о котором мы должны пом-
нить. Наш долг быть рядом с этими 
героями, создавать надежный тыл, 
обеспечивать всем необходимым их 
и их семьи, – прокомментировал 
Даниил Литвинов. 

Напомним также, что ранее 
председатель областного парламен-
та Александр Ведерников, депутаты 
Сергей Гомбоев, Дмитрий Мясни-
ков, Федор Саломатов, Вячеслав Но-
вокрещенов привезли нашим во-
енным в Макеевку три автомобиля 
для медицинской помощи, запча-
сти, генераторы, рации, антидроно-
вые одеяла и многое другое. Также 
были доставлены адресные посылки 
от жителей муниципалитетов.

 � Наталья МУСТАФИНА

Бережно хранить память  
о героях России

 � СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ  Депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области приняли участие в мероприятиях, приуроченных к 9 
Мая. Парламентарии навестили ветеранов, организовали праздничные 
концерты. В память о защитниках Отечества депутаты высадили в 
скверах деревья и отправили гуманитарный груз в зону спецоперации. 
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 ЖКХ  Наступило 
время ремонта тепловых 
сетей. В Иркутске 
13 мая завершился 
отопительный сезон, и 
уже началась подготовка 
к следующему. Этим 
летом в городе предстоит 
отремонтировать девять 
участков тепловых 
сетей протяженностью 
почти два километра. 
Всего на подготовку в 
регионе всех объектов 
теплообеспечения к 
будущему отопительному 
сезону Эн+ инвестирует 
более 10 млрд рублей. 
Непосредственно 
в Иркутске на 
модернизацию 
оборудования Ново-
Иркутской ТЭЦ и 
подготовку к зиме будет 
направлено около 3 млрд 
рублей.

БАТАРЕИ ГРЕЛИ ВСЮ ЗИМУ

Несмотря на аномальные моро-
зы и новые рекорды по потребле-
нию тепла, отопительный сезон, 
по словам специалистов энергохол-
динга Эн+, прошел без серьезных 
проблем и сбоев. Кроме того, число 
повреждений на теплосетях даже 
с учетом крайне низких темпе-
ратур снизилось вдвое – со 179 до 
82. С одной стороны, это результат 
масштабной ремонтной кампании 
прошлого года. С другой – в ус-
ловиях изношенности теплосетей 
и хронического недофинансирова-
ния отрасли это нельзя назвать 
иначе, кроме как подвигом энер-
гетиков. Именно они сделали все 
возможное и невозможное, чтобы 
в Приангарье не повторилась ситу-
ация с коммунальными авариями, 
с которой столкнулись потребители 
в центральных регионах России.

– Сработали традиционно на-
дежно. Наши потребители были 
в тепле, со светом, с горячей во-
дой. В Иркутске над этим круглосу-
точно работал полуторатысячный 
коллектив энергетиков. Все цели, 
которые мы перед собой ставили, 

выполнены. Но впереди много ра-
боты, – прокомментировал Олег 
Причко, генеральный директор 
Байкальской энергетической ком-
пании (входит в Эн+).

В зоне ответственности энер-
гохолдинга в Иркутске находятся 
более 500 тыс. человек, около 6 тыс. 
многоквартирных домов и прак-
тически все социальные объекты 
города. И везде батареи всю зиму 
были горячими. Для выполнения 
этой задачи зимой Ново-Иркут-
ская ТЭЦ каждый час направляла 
в теплосети порядка 18 тыс. тонн 
горячей воды. При этом объем ис-
пользования горожанами горячего 
водоснабжения составлял 2300 тыс. 
тонн в час.

– За отопительный сезон ТЭЦ 
столицы Приангарья израсходова-
ла почти 2 млн тонн угля, а все 
станции Эн+ в регионе – более 10,5 
млн тонн топлива. Можно сказать, 
это очередной рекорд потребления 
угля. Данный объем эквивалентен 
железнодорожному составу из 178,4 
тыс. вагонов длиной 2,5 тыс. кило-
метров, – отметил Олег Причко.

По его словам, прошедшая зима 
также ознаменовалась новым ре-
кордом потребления электрической 
мощности в регионе – он составил 
10168 МВт, превысив предыдущее 
значение на 700 МВт.

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН 
ЗАВЕРШЕН

В день, когда по распоряжению 
мэра Иркутска Руслана Болотова 
завершился отопительный сезон, 
энергохолдинг Эн+ организовал 
пресс-тур на электрокотельную 
«Байкальская». Журналисты уви-
дели, как происходит переход те-
пловой системы с зимнего режима 
на летний.

Электрокотельная «Байкаль-
ская», по словам технического 
директора участка тепловых сетей 
Ново-Иркутской ТЭЦ (входит в Эн+) 
Владимира Янышевского, пред-
ставляет собой резервный теплоис-
точник в системе теплоснабжения 
областного центра. Здесь находятся 
шесть котлов общей мощностью 60 
МВт и две группы насосов. Элек-
трокотельная предназначена для 
перекачки сетевой воды.

– За отопительный сезон мы 
перекачиваем под 100 млн тонн 
воды. Я как-то подсчитал, что это-
го объема вполне хватит, чтобы 

заполнить 47 тыс. олимпийских 
бассейнов, – поясняет Владимир 
Янышевский.

На огромном электронном табло 
диспетчер главного щита управ-
ления электрокотельной видит 
систему теплоснабжения города. 
Именно он отдает команду опера-
тору о завершении отопительного 
сезона.

– После окончания отопитель-
ного сезона приказываю остано-
вить перекачивающий насос но-
мер шесть в резерв, – говорит по 
телефону диспетчер главного щита 
управления.

– Понял! Отключить перекачи-
вающий насос номер шесть! – ра-
портует ему оператор. 

Команду он выполняет не толь-
ко на компьютере. В машинном 
зале в ручном режиме закрывает-
ся запорная арматура. Теперь обо-
рудование полностью выведено в 
резерв.

Как объяснили сотрудники ос-
нованного Олегом Дерипаской 
энергохолдинга Эн+, отопительный 
сезон не заканчивается одномо-
ментно сразу и везде в городе. От-
ключения происходят по заранее 
утвержденному графику в течение 
четырех дней. Это позволяет сба-
лансировать систему и постепенно 
разгрузить теплоисточник. На лето 
тепловые сети остаются на цирку-
ляции горячего водоснабжения.

– Чтобы отопительный сезон за-
кончился, необходимы два усло-
вия: пятидневка, в течение кото-
рой температура воздуха достигает 
восьми градусов тепла, и распоря-
жение мэра Иркутска. Мы ведем 
температурный учет. По нашим 
данным, с 9 мая уличная темпера-
тура соответствовала тому, чтобы 
можно было завершить отопитель-
ный сезон. По распоряжению мэ-
ра, с 13 мая у нас есть четыре дня 

на отключение тепла на четырех 
магистралях, которые отходят от 
Ново-Иркутской ТЭЦ, – сказал Вла-
димир Янышевский.

СТАРТ РЕМОНТНОЙ 
КАМПАНИИ

Подготовка к новому отопитель-
ному сезону в Иркутске началась 
еще в феврале, но основные рабо-
ты стартуют в мае. Один из таких 
участков начали ремонтировать на 
улице Российской. По результатам 
диагностики стало понятно, что 
износ труб составляет около 40%. 
Для надежного теплообеспечения 
их необходимо заменить на новые.

– В данный момент мы выпол-
няем планово-предупредительный 
ремонт после окончания отопи-
тельного сезона. Данный участок 
диаметром 100 миллиметров и 
длиной 22 метра. Год постройки 
данного участка – 1991. После вы-
полнения различной диагностики 
мы определили, что он нуждается 
в полной перекладке, и включили 
его в план на этот год. Ремонт по-
требует временно ограничить дви-
жение по улице Российской. Об из-
менении маршрутов движения мы 
заранее предупредим автомобили-
стов, – сообщил Максим Князь, 
начальник участка тепловых сетей.

Первые гидравлические испы-
тания в областном центре намече-
ны на 20 мая. Они диагностируют 
состояние теплосетей. Их планиру-
ется провести до 11 июля в три эта-
па в разных районах города. Всего 
этим летом будет отремонтирова-
но девять участков тепловых сетей 
общей протяженностью 1748 ме-
тров. В планах – провести модер-
низацию Ново-Иркутской ТЭЦ.

– Лето у нас короткое, за это 
время нужно успеть подготовиться 
к новому отопительному перио-
ду. Наши задачи неизменны – в 
условиях ограниченного бюдже-
та нам нужно сделать максимум 
работ, чтобы наше оборудование 
было максимально трудоспособно, 
а потребители чувствовали себя 
комфортно. Также нужно предпо-
лагать, что тренд на рост энергопо-
требления сохранится, мы наблю-
даем это не первую зиму, а значит, 
нам следует рассчитывать на еще 
более высокие нагрузки, – сообщил 
Олег Причко.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

Эн+: отопительный сезон 
в Иркутске прошел без сбоев

Г    РОДСКАЯ СРЕДА
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Олег Причко, генеральный директор Олег Причко, генеральный директор 
Байкальской энергетической Байкальской энергетической 
компании (входит в Эн+ )компании (входит в Эн+ )

Этим летом в Иркутске будет Этим летом в Иркутске будет 
отремонтировано почти 2 км тепловой отремонтировано почти 2 км тепловой 
сетисети

На электрокотельной от диспетчера На электрокотельной от диспетчера 
главного щита управления оператор главного щита управления оператор 
получил команду отключить получил команду отключить 
перекачивающий насос перекачивающий насос 

Оборудование выведено в резерв, когда закрыта запорная арматураОборудование выведено в резерв, когда закрыта запорная арматура
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В выходной день не-
фтяники вместе с семья-
ми решили не отступать 
от сложившейся традиции 
– в честь Дня Победы озе-
ленять новые территории. 
Например, в прошлом го-
ду одну из центральных 
улиц Иркутска – Советскую 
– украсили кусты кизиль-
ника. Живая изгородь от-
делит пешеходную зону 
от проезжей части. В этом 
году предстояло высадить 
сеянцы молодой сосны на 
месте лесного пожара, ко-
торый случился на одном 
из участков Иркутского 
лесничества.

– Когда-то в этих местах 
был военный городок, где 
прошло детство моего отца. 
Я стараюсь не пропускать 
ни одну акцию по озеле-
нению, но в этом году она 
для меня особенная. Мы не 
просто делаем свой вклад в 
сохранение природы. Такая 
акция позволяет хранить 
память о героях, которые 
есть в каждой семье, – по-
делилась мнением Мария 
Кондратюк, ведущий спе-
циалист отдела по проек-
тно-изыскательским рабо-
там ВЧНГ. 

Солнечная погода при-
дала сил и уверенности в 

добрых начинаниях, ат-
мосферу праздника созда-
вали звучавшие со сцены 
песни военных лет. А после 
ударного труда всех ожида-
ла полевая кухня. На под-
готовленном к посеву полю 
взрослым помогали дети. 

– Я впервые принимаю 
участие в такой акции. 
Здорово, что в нашем кол-
лективе есть те, кто свои-
ми руками творит добро. 
К сожалению, происходит 
вырубка лесов, случаются 
лесные пожары, но очень 
важно помочь природе вос-
становить лесные ресурсы. 
А когда удается сделать что-

то хорошее и полезное всей 
семьей, на душе становится 
радостно. Поэтому сегодня 
вместе со мной здесь дочка 
и сын. Это мои надежные 
помощники, – рассказала о 
себе Екатерина Никоненко, 
главный специалист отде-
ла эффективности и эко-
номического анализа ВЧНГ. 

Перед началом работ для 
участников акции провели 
инструктаж. Им пошагово 
рассказали, как правиль-
но высаживать сеянцы в 
грунт, чтобы они прижи-
лись. Всем раздали лесо-
посадочную трубу, пред-
назначенную для посадки 
культур с закрытой корне-
вой системой. Сначала на-
до было сделать небольшое 
углубление в земле, потом 
нажать рычаг, и лунка го-
това. Далее аккуратно опу-
стить сеянец в трубу, вокруг 
него уплотнить землю. По-
том отмерить расстояние 
в 125 см и проделать все то 
же самое под новый сеянец 
сосны. 

– Раньше мы исполь-
зовали другой ручной ин-
струмент, так называемый 
меч Колесова. Это узкая 
стальная лопата для посад-
ки сеянцев лесных культур. 
В этот раз нам выдали бо-
лее усовершенствованный 
инвентарь. Сеянец попада-

ет точно в лунку, корне-
вая система не поврежде-
на. Значит, новые сеянцы 
сосны обязательно прижи-
вутся, и здесь будет насто-
ящий Сад памяти, – пояс-
нил постоянный участник 
акций по озеленению Ан-
дрей Корольков, ведущий 
специалист отдела по рабо-
те с подрядными организа-
циями ВЧНГ.

Международная акция 
«Сад памяти» с 2020 года 
проводится в рамках феде-
рального проекта «Сохра-
нение лесов» националь-
ного проекта «Экология». 
Она помогает сохранить 
историю, чтобы подви-
ги героев Великой Отече-
ственной войны никогда не 
были преданы забвению.  

– И Роснефть, и ВЧНГ 
много внимания уделяют 
охране окружающей среды. 
А мы с вами живем ря-
дом с Байкалом, поэтому 
важно сберечь уникальную 
природу Сибири для буду-
щих поколений. Дерево – 
это символ памяти. Уверен, 
что такая акция поможет 
сохранить память о вели-
чайшем героизме нашего 
народа, - подчеркнул Ва-
дим Цукер, генеральный 
директор ВЧНГ. 

 Наталья МУСТАФИНА

ВЧНГ создал Сад памяти
 АКЦИЯ  На восемь тысяч деревьев молодой сосны 
в Приангарье стало больше. Коллектив предприятия 
«Верхнечонскнефтегаз» (входит в нефтегазодобывающий 
комплекс НК «Роснефть») принял участие в международной 
акции «Сад памяти», которая прошла 11 мая недалеко от 
поселка Усть-Балей Иркутского района. Предприятие впервые 
выступило партнером акции.
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 КУЛЬТУРА  Выступления 
заслуженного артиста России 
Даниила Спиваковского, актрисы 
и певицы Татьяны Абрамовой, 
а также государственного 
ансамбля песни и танца «Степные 
напевы». В открытом 12 марта ДК 
«Современник» в селе Хомутово 
Иркутского района кипит жизнь. 
Сейчас в 10 студиях занимаются 
порядка 300 человек. В планах 
– открытие новых направлений, 
создание творческих 
коллективов. 

– После открытия нам было непривычно 
работать в таком большом помещении. 
Раньше у нас был ДК с маленьким зри-
тельным залом, без современного обору-
дования, – вспоминает директор ДК «Со-
временник» Любовь Парфенова. – Но, 
как говорится, к хорошему быстро при-
выкаешь. Сейчас у каждой студии свое 
помещение для занятий, зрительный зал 
на 360 мест, гримерки. В ДК установлено 
современное звуковое и световое обору-
дование. После открытия мы несколько 
раз показали наш первый мюзикл «Са-
мый лучший день». Это современная 
интерпретация сказки «Муха-Цокотуха», 
рассчитанная на детскую и взрослую ау-
диторию. 

Строительство самого большого в Ир-
кутском районе Дома культуры началось 
в 2022 году в рамках федерального про-
екта «Современный облик сельских тер-
риторий» госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий». Общая 
стоимость объекта – 466 млн рублей, фи-
нансирование велось из федерального, 
областного и муниципального бюдже-
тов, а также внебюджетных источников. 

В здании Дома культуры общей площа-
дью 35 тыс. кв. метров на одном из этажей 
расположены зрительный зал и кабине-
ты, второй этаж отведен под класс изо-
бразительного искусства и библиотеку с 
читальным залом. Благоустроена приле-
гающая территория, смонтированы игро-
вые и рекреационные зоны, установлено 
уличное освещение, посажено более 400 
кустарников. Сделано все необходимое 
для комфортного проведения мероприя-
тий на открытом воздухе. Важно, что в ДК 
созданы все условия для занятий творче-
ством маломобильных групп граждан. 
Сейчас в новом здании ДК работает 10 
студий, где занимается порядка 300 жи-
телей села. Два коллектива «Современ-
ника» – цирковая студия «Звездочка» и 
ансамбль «Кудесы» – имеют звания об-
разцовых, а ансамбль «Россияночка» – 
звание народного.

– Любовь Александровна, как коллектив, 
а также дети и взрослые, отреагировали 
на перемены? 
– Все счастливы, что мы теперь работаем 
в большом, красивом и современном зда-
нии. В гостях у нас побывали представи-
тели учреждений культуры из соседних 
районов, которые отметили, что нам очень 
повезло с новым зданием ДК. Нам и самим 
долгое время не верилось, что все это про-
исходит на самом деле. Несмотря на то 
что открытие Дома культуры состоялось 
в конце творческого сезона, мы успели 
создать новый хореографический коллек-
тив, который выступил на торжественном 
концерте 9 Мая. Свои планы на будущее 
строим с учетом того, что у ДК существен-
но увеличились площади и возможности. 
Ищем специалистов по вокалу, за лето пла-
нируем набрать новые коллективы. Хочет-
ся, чтобы в ДК «Современник» появились 

новые творческие направления. Трудно 
переоценить появление столь важного 
жителям объекта культуры на территории 
Иркутского района. На сегодняшний день 
ДК настолько востребован, что работа в 
нем идет семь дней в неделю. В будние дни 
проходят занятия в творческих студиях, в 
выходные проводятся мероприятия для 
населения. Развитие досуговых центров, 
где жители могут заниматься творче-
ством, по словам мэра Иркутского района 
Леонида Фролова, является важной зада-
чей для поддержки жителей. 

– Ни один район в Иркутской области не 
разрастается такими темпами, как наш, – 
подчеркнул Леонид Фролов. – У нас еще 
много планов. Мы открываем не первый и 
не последний Дом культуры.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 

Звезды на сцене «Современника»
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Медиа-центром 
«Приангарье» 
совместно с ТК АИСТ 
была организована 
трансляция парада на 
телеканале АИСТ и в 
сети Интернет, которую 
в общей сложности 
посмотрели около 100 
тыс. человек.

Ф    ТОРЕПОРТАЖ

  ПРАЗДНИК  9 Мая в 
Приангарье отметили главный 
государственный праздник – День 
Победы в Великой Отечественной 
войне. В Иркутске состоялся 
традиционный военный парад. 
Более 200 мероприятий прошли в 
разных районах города. 

У ВЕЧНОГО ОГНЯ

Праздничные мероприятия, посвященные 
79-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне, по традиции открылись тор-
жественным митингом у Вечного огня. В нем 
приняли участие полномочный представитель 
президента РФ в СФО Анатолий Серышев и гу-
бернатор области Игорь Кобзев.

Анатолий Серышев назвал ветеранов и тру-
жеников тыла нравственным ориентиром, на 
который мы равняемся. 

– Мы видим, что сегодня наши воины с 
оружием в руках вынуждены вновь бороться, 
защищая Отечество от проявления фашизма. 
Уверен, что наши с вами принципы жизни, 
сплоченность и искренняя любовь к Родине 
являются залогом нашей будущей победы, – 
отметил представитель президента. 

Участники митинга выразили благодарность 
поколению, отстаивавшему независимость и 
свободу Родины в годы Великой Отечественной 
войны на фронте и в тылу. Прозвучали слова 
благодарности и поддержки в адрес военнос-
лужащих, продолжающих дело предков в зоне 
СВО. 

– Иркутская область внесла значимый вклад 
в Победу. Всем нам важно помнить, как было 
трудно старшему поколению, какой ценой до-
стигнута эта Победа. Благодарен жителям Ир-
кутской области, сегодня они также в строю, 
помогают словом и делом тем, кто сегодня 
встал на защиту Родины. Мы вместе одержим 
нашу общую победу, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Участники митинга возложили гирлянды 
и цветы к мемориалу «Вечный огонь». Алые 
гвоздики украсили и памятник дважды Героя 
Советского Союза, генерала армии Афанасия 
Белобородова. 

ПАРАД ПОБЕДЫ

На площади графа Сперанского прошел па-
рад с участием войск Иркутского гарнизона и 

прохождением военной техники. День 9 Мая 
выдался холодным. Сильный ветер расправ-
лял победные флаги, уносил в небо воздушные 
шары, срывал головные уборы. Но при выносе 
на парад российского флага и Знамени Победы 
вдруг выглянуло солнце. 

Под военные марши проходили парадные 
расчеты силовых структур Иркутского гарни-
зона, юнармейцев, кадетов. Впервые торже-
ственным строем маршировали на параде вос-
питанники Иркутского суворовского училища. 

Танк Т-34 – легендарный символ Победы – 
проехал в этот день по парадной площади. Эта 
машина в 1945 году принимала участие в бое-
вых действиях – форсировала Амур, громила 
Квантунскую армию на территории Китая. 

Песни военных лет сопровождали прохож-
дение исторической группы реконструкторов. 
Неподдельное восхищение зрителей вызва-
ли демонстрация образцов военной техники, 
выступление барабанщиц и взвода почетного 
караула Восточно-Сибирского института МВД 
России. 

Ретроавтомобили и военные мотоциклы, 
системы залпового огня времен войны и ра-
кетный комплекс «Тополь» могли увидеть 
сотни горожан, собравшихся на площади. 

Красной нитью парада стала преемствен-
ность поколений – за штурвалами и рычагами 
военной техники сидели военнослужащие, чьи 
деды и прадеды остановили фашизм во время 
войны.

Военный духовой оркестр наигрывал веч-
ную и прекрасную мелодию жизни. Ему вторил 
пасхальный перезвон колоколов со Спасского 
храма.

Деревья в сквере Кирова пахли дождем и 
первой листвой. Холодный день согревался 
теплом улыбок и радостью общего праздника. 

Люди с пониманием относились к беспреце-
дентным мерам безопасности – чтобы попасть 
на площадь, нужно было пройти двойное коль-
цо охраны.

Все места были заняты сотнями зрите-
лей. Чтобы разглядеть все, что происходило 
на площади, многие забирались на скамейки. 
Иркутяне и гости города были культурны – 
предварительно разувались или вставали на 
импровизированные коврики.

НА ФРОНТ В 18 ЛЕТ

К Вечному огню возложили тысячи гвоздик. 
Парни в военной форме времен войны развер-
нули у поста номер один огромное полотнище 
– копию знамени Победы.

В этом году в России отменили «Бессмерт-
ный полк», но горожане, шедшие на парад, 
брали с собой портреты родных фронтовиков. 
«Степан Беспалов, погиб 8 мая 1945 года в Бер-
лине» – читалось на одном из штандартов. 

– А это моя мама Тюменцева Зинаида Ми-
хайловна, – рассказала иркутянка Светлана. – 
Маленькая, хрупкая, но отчаянно смелая, мама 
ушла на фронт в 18 лет. Несла службу в хими-
ческой военной лаборатории на Тихоокеанском 
флоте, воевала на Восточном фронте. Я каждый 
год прихожу сюда с ее портретом. 

На скамейке возле Вечного огня сидела се-
мейная пара. Не заметить красивого пожилого 
человека в матросской бескозырке было просто 
невозможно. Николай Георгиевич Петренко, 
ребенок войны, родился в 1932 году. Он помнит 
первые ее дни, слезы и тоскующие глаза мамы. 
Отец Георгий Петрович, окончив в Мальте кур-
сы офицеров, ушел на фронт, получил ранение. 
Сам Николай Георгиевич в 1951–1956 годах слу-
жил на Камчатке, на подводной лодке.

– Я помню, как осенью 1941 год папа Ти-
мофей Ильич отвел меня в первый класс. Мы 
тогда жили в Свирске, – вспоминает Нина Ти-
мофеевна Петренко. – А потом папа ушел на 
войну и погиб 2 марта 1942 года на Ленинград-
ском фронте. Он похоронен под Ленинградом, 
я ездила на его могилу. Для меня День Победы 
– это праздник со слезами на глазах.

ЖЕНЩИНА-ЭПОХА 

Галину Ивановну Утюжникову по праву на-
зывают «женщина-эпоха» – в этом году она 
отметила 102 года со дня рождения.

Накануне войны Галина освоила специаль-
ность взрывника, научилась водить грузовые 
автомобили. 

Подвиг, который нам не забыть
Жители Иркутска отметили День 
Великой Победы
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– Когда началась война, мы с мужем работа-
ли в Монголии. Вернулись в Иркутск, я ждала 
ребенка, а муж Николай ушел на фронт. 3 мар-
та 1943 года на него пришла похоронка, погиб в 
Белоруссии. Я во время войны работала там, где 
было нужно. Приходилось дрова заготавливать 
для жителей Иркутска, работать на уборочной 
в Балаганском районе, – вспоминает женщина. 

После войны Галина Ивановна трудилась на 
партийной работе, неоднократно избиралась 
депутатом областного совета. На ее груди – ор-
ден Трудового Красного Знамени, медали «За 
доблестный труд в Великой Отечественной во-
йне 1941–1945 гг.», «За трудовую доблесть» и 
«За освоение целинных и залежных земель».

В сто лет она написала книгу «Мои года – 
мое богатство...», книга о людях, которые стро-
или и развивали Иркутск. Сейчас Галина Ива-
новна пишет новую книгу, несмотря на возраст, 
прекрасно дружит с интернетом. Ее родствен-
ники сегодня воюют в зоне проведения СВО.

В ГОДЫ ИСПЫТАНИЙ

Дети и подростки военной поры взрослели 
рано. Зое Петровне Замятиной к началу войны 
исполнилось 13 лет.

– Я родом с Урала, в 1941 году меня направи-
ли на военный завод в город Каменск-Ураль-
ский. А во мне весу 42 кг, ростиком маленькая. 
Бригадир увидел, заругался – куда тебя такую 
несет, ты до оборудования не достанешь. От-
правили меня обратно, не взяли. А на завод 
пластмасс в Свердловске взяли, я там всю во-
йну проработала, смолу варила для фронта. 
Работала как все, за чужие спины не пряталась, 
– говорит Зоя Петровна. На празднование Дня 
Победы 96-летняя ветеран приехала с род-
ственниками. На коленях ее лежали бесчис-
ленные гвоздики. Женщина светло улыбалась 
всем, кто хотел с ней сфотографироваться, 
всем желала добра и мира.

Каждый год к Вечному огню приходит ир-
кутянка Лидия Фролова, чтобы вместе с зем-
ляками встретить праздник.

– Знаю деда по рассказам мамы. Он, 40-лет-
ний деревенский мужик, был приставлен к 
военному обозу, на лошадях возил еду и воду 
для бойцов. Он не получал военный паек. Не-
грамотный крестьянин, представьте себе, он 
думал, что коневодам паек не положен, только 
солдатам. И когда чуть не дошел от голода, об 
этой истории узнал его командир и приказал 
получать паек. Дед умер сразу после войны, я 
его не застала. Но для меня важно помнить, 
чем жили моя семья и страна в годы испыта-
ний.

Трогательная семейная история и у ирку-
тянки Людмилы Власовой. Горечь невыпла-
канных слез видна в глазах женщины.

– Дед мой Александр Иванович был ранен 
под Кенигсбергом. Лежит в воронке, слышит 
немецкую речь и автоматные очереди – фа-
шисты ходят, раненых добивают. Дед мыслен-
но прощается с бабой Женей, детьми – их трое, 
все довоенные. А фашисты мимо прошли. Эту 
историю моя двоюродная сестра Света сохра-
нила. А ей баба Женя рассказала. Я говорю: 
«Света, если б деда дострелили тогда, то у ме-
ня был бы шанс родиться, папка довоенный. У 
тебя нет». Тетя моя, ее мать, 1947 года рожде-
ния. Эта история, что Света могла не родиться, 
мне покоя не дает...

«БАГУЛЬНИК ЦВЕТЕТ В БАРГУЗИНСКОЙ 
ДОЛИНЕ»

Формой и особенным выражением глаз вы-
делялись среди празднующих ветераны СВО.

Бессмертие подвига предков живет в геро-
изме потомков. Иркутянин Сергей Решетников 
(позывной Серб) – танкист, воевал под Угледа-
ром. Попал под обстрел кассетными боепри-
пасами, после тяжелого ранения долгое время 
лежал в госпитале. К Вечному огню пришел 
с одноклассниками, тоже участниками спец-
операции.

Ребята спели под гитару песню, посвящен-
ную погибшим товарищам: 

«Багульник цветет в Баргузинской долине. 

Здесь тоже рассвет наступает сейчас. 

Растерзана боем пустая равнина. 

И город убитый дымится в руинах. 

Я имя запомню его – Лисичанск».

– Спустя десятилетия нацизм опять поднял 
голову, и нам вновь пришлось взять оружие, 

как когда-то нашим дедам. Парни держат пе-
редовую. Победа будет за нами, – сказал Сергей. 

НА ФОНЕ ТАНКОВ, «КАТЮШ» И «ТОПОЛЕЙ» 

Праздничные торжества продолжились в 
сквере Кирова. Послушать любительские кол-
лективы пришли ветераны труда, студенты, 
школьники. Творческие номера были красоч-
ными, яркими. Все подпевали песням военных 
лет. На площадке у памятника Александру III 
праздничные гулянья запомнились выступле-
нием силачей. Участники подняли гирю 28 855 
раз, именно столько дней прошло с 9 Мая 1945 
года.

В этот день было много мест, возле которых 
горожане устраивали фотосессии. Люди фото-
графировались на фоне танков, «Катюш» и 
«Тополей». На Карла Маркса, между улица-
ми Грязнова и Киевской, поставили пулемет 
«Максим». А близ Краеведческого музея раз-
местили фотозону, где можно было запечат-
леться в военной форме и с легендарным ав-
томатом ППШ. Много было желающих сделать 
фото на фоне знаменитого снимка «Знамя 
Победы над Рейхстагом».

В каждом районе города День Победы отме-
чали по-своему. Более 200 праздничных меро-
приятий прошло в Иркутске.

В сквере Памяти в предместье Рабочем 
у мемориального камня студенты соседне-
го машиностроительного колледжа устроили 
концерт. Во славу непобедимых. В память о 
павших. И в честь живущих, продолжающих 
дело дедов. Студентка колледжа Ирина Волкова 
прочитала стихи:

«Не кричите про Родину и любовь.

Сорок пятый когда-нибудь будет вновь.

Эти фото в ладони сжимая,

Мы летим, оперившись едва.

Мы растем из 9 Мая,

Как из почвы лесная трава.

И в душе охраняя героя,

Прорастаем мы в новую жизнь.

Как из веры во что-то святое,

Без которой нельзя обойтись».

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ, Алексея КУШНИРЕНКО, 
Ларисы ФЕДОРОВОЙ и Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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– От имени губернатора Ир-
кутской области Игоря Ивановича 
Кобзева и от себя лично поздрав-
ляю вас с Днем Победы! Каждый 
день, каждый год исторически нас 
удаляют от мая 1945 года, но наша 
память хранит и будет хранить то, 
какой ценой досталась эта вели-
кая Победа. Великая Отечествен-
ная вой на коснулась каждой семьи 
Усть-Ордынского Бурятского окру-
га. На фронт ушли 22 630 человек, 
не вернулись домой 5801 человек. 
К сожалению, мир, когда-то осво-
божденный от фашизма, не смог 
усвоить жестокие уроки истории. 
Именно поэтому сегодня мы встре-

чаем День Победы в особых услови-
ях. Многие наши земляки, которые 
были бы сегодня рядом с нами, 
сражаются в зоне специальной во-
енной операции. Более 1500 бой-
цов из Усть-Ордынского Бурятского 
округа ушли на СВО. Наш народ 
вновь вступил в тяжелую борьбу 
за справедливость, за будущее, за 
возможность жить в мире и без-
опасности, – заявил заместитель 
губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
Анатолий Прокопьев.

В праздничный день все же-
лающие смогли посетить Нацио-

нальный музей Усть-Ордынского 
Бурятского округа, на территории 
организовали полевую кухню, при-
готовив солдатскую кашу, а в вы-
ставочных залах развернуты тема-
тические экспозиции, посвящен-
ные военной тематике. Выставка 
стала итогом многолетней научно-
исследовательской работы сотруд-
ников музея, которые собрали био-
графический материал не только о 
Героях Советского Союза и полных 
кавалерах ордена Славы, но и о 
врачах, писателях, артистах – вы-
ходцах из Усть-Ордынского Бурят-
ского округа, которые сражались 
на войне. В этом году выставка 
пополнилась новыми экспонатами, 

в том числе экземпляром газе-
ты «Правда» за 10 мая 1945 года. 
Долгие годы этот номер хранился 
на чердаке дома местного жителя, 
теперь его передали в музей.

Усть-Ордынский Национальный 
центр народного творчества про-
вел акцию «Митинг у дома». Спе-
циалисты учреждения ездили по 
улицам поселка на автомобиле и 
поздравляли с Днем Победы тех 
жителей, которые по разным при-
чинам не смогли присоединиться 
к праздничному шествию на цен-
тральной улице. Из громкоговори-
теля звучали песни военных лет.

Также небольшой концерт со-
стоялся у дома бывшей узницы 
концлагеря Марии Ивановны По-
повой. С Днем Победы ветерана 
поздравили глава округа Анатолий 
Прокопьев, мэр Эхирит-Булагат-
ского района Геннадий Осодоев и 
глава МО «Усть-Ордынское» Ана-
толий Асалханов. Марии Ивановне 
вручили цветы и подарки. Уча-
щиеся гимназии-интерната Усть-
Ордынской общеобразовательной 
школы № 1 выступили с творче-
ским подарком: песней и стихот-
ворением о Великой Отечественной 
войне.

Завершился праздничный день 
концертом «На клавишах Победы» 
Государственного ансамбля песни и 
танца «Степные напевы». В кино-
концертном зале «Эрдэм» состо-
ялась демонстрация кинофильма 
«Рядовой Чээрин», снятого по мо-
тивам повести якутского советско-
го писателя, фронтовика Тимофея 
Сметанина.

  Василий ПЕТРОВ

День Победы в особых условиях
В Усть-Орде отметили 9 Мая, вспоминая 
земляков, находящихся в зоне проведения СВО

 
На фронт из Усть-Ордынского Бурятского округа ушли 22 630 человек, 5801 
из них не вернулись домой.

  РАЗГОВОРЫ 
О ВАЖНОМ  Короткомет-
ражные ленты посвящены 
подвигам тружеников тыла 
Иркутской области, пока готово 
три фильма из девяти.

Во внеурочных занятиях «Разговоры о 
важном» приняли участие 180 суворов-
цев 1–3 курсов, а также 80 старшеклас-
сников двух иркутских школ: гимназии 
№ 3 и РЖД Лицея № 14.

Министр образования области Максим 
Парфенов высоко оценил патриотиче-
ский ресурс проекта, который рассказы-
вает о подвиге трудовых коллективов, 
внесших огромный вклад в победу со-
ветских войск в Великой Отечественной 
войне.

– Более 86 тысяч иркутян удостоены ме-
далей «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне» в 1941–1945 го-
дах, ведь именно здесь, в глубоком тылу 
развернулся тогда настоящий трудовой 
фронт. В 2020 году Иркутску было при-
своено почетное звание «Город трудовой 
доблести», подрастающему поколению 
очень важно знать о событиях, связан-

ных с этой стороной войны, ведь для мно-
гих это – страницы семейной истории, – 
отметил Максим Парфенов.

Глава ведомства подчеркнул, что тема-
тика проекта очень близка целям и за-
дачам цикла внеурочных занятий «Раз-
говоры о важном», которые проводятся 
в школах еженедельно с сентября 2022 
года и посвящены ключевым аспектам 

жизни человека в современной России, с 
учетом особенностей и специфики реги-
онов. Поэтому министерством образова-
ния направлены методические письма в 
муниципальные органы управления об-
разованием с рекомендациями исполь-
зовать проект «Тыловики» в рамках этих 
занятий.

Перед ребятами выступил иркутский 
продюсер Роман Буркало, создавший 
проект «Тыловики» вместе со своей ко-
мандой и при поддержке представителей 
предпринимательского сообщества ре-
гиона. Он рассказал, что идея создания 
фильмов родилась благодаря открытию 
в городе стелы «Иркутск – город трудовой 
доблести».

Проект представляет собой цикл из девя-
ти короткометражных фильмов – по чис-
лу панно на стеле. Каждый фильм посвя-
щен конкретному панно и рассказывает 
о подвиге трудовых коллективов, внес-
ших неизмеримый вклад в победу наших 
войск в Великой Отечественной войне.

Участники мероприятия посмотрели 
три короткометражных фильма: «Под-
виг железнодорожников», «Подвиг детей 
войны», «Подвиг авиастроителей и ис-
пытателей». Роль рассказчика во всех 
фильмах исполнил российский актер 
Владимир Вдовиченков.

В марте губернатор области Игорь Коб-
зев на встрече с Владимиром Вдовичен-
ковым обсуждали важность сохранения 
исторической памяти, киноиндустрию 
региона и Байкальский международный 
кинофестиваль «Человек и Природа» 
имени В.Г. Распутина.

– Отрадно видеть, что жители региона 
интересуются своей историей и создают 
такие масштабные проекты. Тыловики 
внесли огромный вклад в победу. Наша 
общая задача – не забывать и рассказы-
вать об этом широкой публике, особенно 
молодым ребятам. Фильмы являются од-
ним из самых удачных форматов для этой 
цели, – заявил Игорь Кобзев.

  Юрий Ю ДИН

ПРЕМЬЕРА В СУВОРОВСКОМ УЧИЛИЩЕ
КАДЕТАМ ПОКАЗАЛИ ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ФИЛЬМЫ ПРОЕКТА «ТЫЛОВИКИ»

  ОКРУГ  В поселке Усть-Ордынский состоялись торжественные мероприятия, 
посвященные 79-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне. По 
традиции праздничная колонна прошла по центральной улице Ленина, 
состоялись два митинга – у обелиска «Памятник комсомольцам, погибшим в 
борьбе за власть Советов в 1918–1924 гг., и землякам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны» и у мемориального комплекса «Танк».

БЩЕСТВО
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  ПАМЯТНИК  
Губернатор Игорь Кобзев 
провел рабочую встречу с 
руководством и главным 
архитектором компании, 
которая приступает 
к разработке научно-
проектной документации 
для реставрации здания 
Театра юного зрителя в 
Иркутске. Два года назад 
объект культурного 
наследия регионального 
значения сильно 
пострадал от пожара. 

Здание ТЮЗа – знаковое для 
Иркутска. С ним связаны многие 
исторические события, которые 
повлияли на развитие города. Его 
построили в 1860 году как доход-
ный дом, который включал в се-
бя гостиницу и ресторан. Позднее 
здесь размещалось правительство 
Колчака, с марта 1920 года – штаб и 
политуправление 5-й армии. В го-
ды Великой Отечественной войны 
здание приспособили под военный 
госпиталь, затем здесь располагал-
ся киноконцертный зал, а с 1938 
года – Театр юного зрителя. 

– В мае 2022 года, как мы все 
помним, в здании театра прои-
зошло возгорание. Пожарные не-
сколько часов боролись с огнем. По-
мимо ТЮЗа, в здании было еще два 
собственника. В результате дли-
тельных переговоров владельцы 
помещений согласились их про-
дать. Мы выкупили их активы и 
приобрели здание, прилегающее к 
театру. Поэтому сегодня у архи-
текторов есть все возможности для 
проектирования реставрационных 
работ. Видно, что компания-под-

рядчик серьезно настроена. Дай бог, 
чтобы все у них получилось. Мы 
заинтересованы в своевременном 
и качественном выполнении работ 
и надеемся, что сможем восста-
новить здание к столетию театра, 
которое будет отмечаться в 2028 
году, – отметил во время встречи 
Игорь Кобзев.

Компания выиграла конкурс-
ные процедуры, с ней заключен 
государственный контракт. До ок-
тября 2025 года специалистам не-
обходимо выполнить инженерные 
изыскания, проектные работы, 
разработать рабочую докумен-
тацию, пройти все необходимые 
экспертизы. Специалисты осмо-
трели здание и получили техни-
ческие материалы.

– Вместе с контрактом нам 
предоставлено техническое и тех-
нологическое задания. Там четко 
прописано, какое количество зри-

тельских мест мы должны обеспе-
чить, какие конкретно театральные 
системы необходимо разместить. 
Все это будем учитывать в плани-
ровочных и конструктивных ре-
шениях, в вопросах усиления и 
архитектурно-планировочной ор-
ганизации. Здание, к сожалению, 
горело, поэтому оно требует осо-
бого внимания. Помимо усиления 
существующих, необходим разбор 
и демонтаж пострадавших кон-
струкций, достраивание объемов 
для нового зрительного зала, рас-
ширение общей площади здания 
для принятия большего количества 
зрителей, – сказала Василиса Еси-
на, главный архитектор компании-
подрядчика.

Планируется, что площадь Теа-
тра юного зрителя будет увеличена 
за счет расширения части, которая 
не является объектом культурного 
наследия. Специалисты разработа-

ют проекты для реставрации всех 
четырех этажей, один из которых 
подземный. В театре планирует-
ся сделать два зрительных зала: 
основной на 400–460 посадочных 
мест и малый на 80–120 посадоч-
ных мест. Количество мест будет 
уточнено на этапе проектирования.

– Надеемся, что будет разрабо-
тан проект, который получит поло-
жительное заключение экспертизы 
и позволит нам зайти в федераль-
ную адресную инвестиционную 
программу и получить федераль-
ное финансирование. Это истори-
ческое здание. К сожалению, уже 
более 20 лет оно не используется. 
Мы хотим сделать его современ-
ным театром с помещениями для 
театральных студий, чтобы дети 
могли заниматься творчеством, – 
сказала министр культуры Иркут-
ской области Олеся Полунина.

  Юрий ЮДИН

Новое здание 
к 100-летию ТЮЗа

  ЧТИВО  С 17 по 19 мая в 
областном центре состоится 
первый книжный фестиваль 
«КнигаМай». Запланировано 
более 70 событий, его 
участниками станут около 
60 экспертов, в числе 
которых писатели, издатели, 
популяризаторы науки и 
т.д. Центральным событием 
фестиваля станет книжная 
ярмарка на острове Конный. 

Современную российскую прозу пред-
ставят писательница Анастасия Аста-
фьева, дочь классика русской советской 
литературы Виктора Астафьева, а также 
молодые прозаики. В их числе номинант 
премии «Национальный бестселлер» в 
2021 году Антон Секисов и финалист 
премии «Лицей» Анна Шипилова, мастер 
детективного жанра Наталья Андреева, а 
также популярные авторы фэнтези – Мэй 
и Дельта Корнер. Предстоит встреча с 
лауреатом многих премий, автором ряда 
поэтических книг, председателем даге-
станского отделения Союза российских 
писателей, обладателем почетной награ-
ды «Медаль Расула Гамзатова» Миясатом 
Муслимовым. 
У представителей семейной аудитории, 
по мнению организаторов фестиваля, 
интерес вызовут детские писатели и пре-
зентации книг Анны Масленниковой, 
Екатерины Марьясовой, Елены Анохи-
ной, Дины Фиалковской и других. Гостья 
из Владивостока Диана Лютер – автор 

детских книг и владелец издательства 
«Лютература» – расскажет о книге «Не 
секрет: откуда берутся дети и в чем глав-
ное различие мальчиков и девочек» и 
обсудит с детьми и их родителями эту 
сложную «взрослую» тему. Также роди-
тели и педагоги смогут поучаствовать в 
презентации Дианы Лютер  «Как привить 
любовь к чтению».
Директор Амурской областной научной 
библиотеки им. Н.Н. Муравьева-Амур-
ского (Благовещенск) Оксана Праскова 
на встрече «ЛитАмур: дальневосточное 
книжно-выставочное сотрудничество» 
поделится опытом проведения книжных 
фестивалей, проходящих на Дальнем 
Востоке.

Школа креативных индустрий Ир-
кутской областной государственной 
универсальной научной библиотеки 
им. И.И. Молчанова-Сибирского про-
ведет мастер-классы «Весна в городе» 
и «Брелок фестиваля». На первом – 
участникам предложат несколько сти-
хотворений о весне, которые они будут 
«иллюстрировать» в смешанной техни-
ке коллажирования и рисования. На 
втором – участники раскрасят деревян-
ные брелоки на тематику «КнигаМая». 
На главной сцене пройдет совместный 
поэтический вечер Школы креативных 
индустрий и творческого объединения 
«Поэты в городе», где поэзия соединит-
ся с технологиями будущего.

Региональная программа будет представ-
лена известными иркутскими авторами и 
творческими объединениями. Иркутяне 
встретятся с Сергеем Язевым, Станисла-
вом Гольдфарбом, Александром Журав-
ским, Максимом Живетьевым, Юрием 
Харлашкиным, Светланой Бурдинской. 
Артем Морс, Светлана Михеева и другие 
участники творческого объединения 
«Поэты в городе» обсудят актуальные 
темы на паблик-токе «Как мы пишем: где 
живет лирический герой». Творческое 
объединение «НеоКлассический Син-
дром» представит новые стихи своих мо-
лодых авторов.

– Новый фестиваль играет важную роль 
в развитии культуры чтения. Его уличный 
формат позволит представить огромное 
количество книг в открытом доступе, вне 
стен библиотек и книжных магазинов. 
Это расширит читательскую аудиторию 
и еще больше повысит интерес к миру 
литературы. Посетители познакомятся 
с книгами независимых издательств и 
книжных магазинов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, Иркутска, 
Владивостока. Гости найдут актуальные 
новинки и уже завоевавшие популяр-
ность издания. Кроме того, свое творче-
ство представят авторы из Прибайкалья 
в рамках насыщенной региональной про-
граммы, – отметила министр культуры 
Иркутской области Олеся Полунина.

  Василий ПЕТРОВ

ИРКУТСК, ВСТРЕЧАЙ ФЕСТИВАЛЬ «КНИГАМАЙ»!
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Реклама

 ЯВЛЕНИЕ  Иркутский планетарий и Иркутское 
региональное астрономическое общество (ИРАО) 
совместно с Институтом солнечно-земной физики 
СО РАН провели научные наблюдения полярного 
сияния в ночь с 10 на 11 мая. 

Кроме того, наблюдения велись на берегу Байкала в Слюдянском рай-
оне, в Иркутском районе на Голоустненском и Александровском трактах, 
в Усть-Ордынском Бурятском округе, в Ольхонском районе, а также в 
Братске и Усть-Илимске. Своими снимками явления также поделились 
наблюдатели из столицы Республики Бурятия Улан-Удэ и города Хилок 
Забайкальского края.

– Группа наблюдателей от Иркутского планетария и ИРАО с ноября 
2023 года работает в сотрудничестве с ИСЗФ, наблюдая и фиксируя по-
лярные сияния на территории Прибайкалья, – говорит генеральный 
директор Иркутского планетария, председатель ИРАО Павел Никифоров. 
– В ночь с 10 на 11 мая любители астрономии и ученые всего Северного 
полушария ждали особенно ярких «небесных огней» – Землю догнал 
один из выбросов корональной массы Солнца, порожденный огромной 
группой пятен AR3664. В результате развилась геомагнитная буря класса 
G5 – самая мощная, и возможность увидеть сияние получили жители 
не только Иркутска, но и более южных широт. К счастью, нам повезло с 
погодой, с двух часов ночи и до рассвета наблюдатели в разных районах 
Иркутской области и соседних регионов смогли сделать снимки. Все ма-
териалы переданы в ИСЗФ для обработки и анализа данных. 

Как рассказал заведующий лабораторией физики нижней и средней 
атмосферы ИСЗФ, кандидат физико-математических наук Роман Васи-
льев, значения индекса Dst, отражающие изменения кольцевого тока, 
текущего в экваториальной плоскости Земли, в ее магнитосфере сейчас 
ниже тех, которые были в бурю св. Патрика в 2015 году и на уровне но-
ябрьской бури 2003 года. 

– Это исключительно сильная буря, сильнейшее событие с 1989 года, 
наряду с так называемой Хэллоуиновской бурей 2003 года, – подтверж-
дает ведущий научный сотрудник ИСЗФ, доктор физико-математических 
наук Юрий Ясюкевич. – А за эпоху калиброванных наблюдений (с 1957 
года) – пятое-шестое событие по силе!

Полярное сияние в эту ночь наблюдала Наталья Шабурова, начальник 
гидрометеостанции «Солнечная», расположенной у южной оконечности 
Байкальского хребта.

– Первые сполохи заметила около двух часов ночи, продолжались они 
до половины четвертого утра, – рассказывает Наталья Шабурова. – Хо-
рошо, что как раз выпало мое дежурство. Подобное явление за все время 
работы увидела впервые.

 Евгения СКАРЕДНЕВА
Фото Станислава БОРОДИНОВА

Небесное шоу для полуночников
Сильнейшая геомагнитная буря позволила 
жителям Сибири насладиться северным сиянием
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 СИЛЬНЫЕ ДУХОМ  
Борьбу за медали в 
спорткомплексе «Байкал-
Арена» вели 400 
мастеров-рукопашников 
из разных регионов 
страны. «Кубок Байкала» 
в итоге остался у хозяев 
турнира. Спортсмены 
Приангарья заняли 
первые общекомандные 
места в нескольких 
возрастных категориях. 

«Кубок Байкала», посвящен-
ный памяти сотрудников силовых 
структур, погибших при исполне-
нии служебного долга, провели во 
второй раз. 

На открытии участников со-
ревнований, тренеров и болель-
щиков приветствовал губернатор 
области Игорь Кобзев: 

– Очень важно сохранять па-
мять о мужественных людях, 
которые погибли, исполняя свой 
служебный долг. «Кубок Байкала» 
проходит в Иркутске второй раз, 
но уже стал популярным среди 
спортсменов. Сегодня на медали 
претендуют около 400 юношей и 
девушек, мужчин и женщин из 
24 регионов России. Всех их отли-
чают прекрасная спортивная под-
готовка, высокая устойчивость, 
целеустремленность и самоотвер-
женность.

В рядах Иркутской области вы-
ступили более 160 спортсменов из 
Иркутска, Братска, Усть-Илимска, 
Железногорска-Илимского, Чун-
ского и Казачинско-Ленского рай-
онов. 

Итоги подводили в личном и 
неофициальном командном заче-
тах. 

Удачно сложился турнир для 
нашего земляка Александра Го-
ринштейна: четыре поединка – в 
каждом победа. 

Рукопашным боем Александр 
занимается 17 лет. Начинал на 
малой родине в Братске. В 2014 
году переехал в Иркутск, где про-
должил тренироваться, совмещая 
спорт с учебой в Восточно-Сибир-
ском институте МВД. Александр 
постоянно поддерживает хоро-

шую физическую форму. Перед 
крупными турнирами уезжает на 
сборы, тренируется по два раза в 
день. Сейчас занимается еще пан-
кратионом и смешанными еди-
ноборствами. 

– Первый бой выдался с зем-
ляком, уроженцем Братска. Мы с 
ним уже встречались на чемпи-
онате СФО, который проходил в 
декабре в Красноярке. Боролись за 
первое место в финале. Я одержал 
победу, – рассказывает Александр. 
– Самый сложный бой ожидаемо 
выдался финальный – с соперни-
ком из Забайкальского края. Спор-
тсмен сильный, подготовленный, 
в прекрасной физической форме, 
давно занимается, а еще он моло-
же меня, что немаловажно... Все 
решили последние секунды. По-
чему победил я? Считаю, сыграли 
роль выносливость, характер, ког-
да выстоял через «не могу».

Спортивный год для Алексан-
дра этим турниром 
з а в е р - шен. В 
планах – не-

большой 

отдых, максимум месяц, и подго-
товка уже к следующим стартам, 
которые начнутся в сентябре.

По мнению президента Иркут-
ской федерации рукопашного боя 
Павла Кима, чемпионский титул 
Александра Горинштейна – ре-
зультат многолетней работы: 

– Упорный парень. Постоянно 
в тренировках, пашет, пашет и 
пашет – вот в принципе и весь 
секрет. Он давно шел к званию 
мастера спорта. Каждый год вы-
ступал. На разных турнирах. В 
прошлом году ему немного не по-
везло. Сейчас были сложные по-
единки, но Александр победил, и 
победил с явным преимуществом. 

На соревнованиях выступил 
еще один спортсмен, представля-
ющий Иркутскую федерацию ру-
копашного боя, с которым работал 
Павел Ким, это Илья Ломакин.

Опытный спортсмен и тренер 
стал бронзовым призером, и этот 
результат его огорчил, хотя Павел 
Ким доволен: 

– Все сложилось, может быть, 
не совсем так, как хотелось, но 
соперники были достойные. Тре-
тье место – такой парадокс: Илья 
Ломакин считает, что проиграл, 
но для меня как для тренера он 
выиграл. Дело в том, что мы сде-
лали большой перерыв, это бы-
ло необходимо. Сейчас я увидел, 
что он готов. Мы возвращаемся в 
привычный темп, начинаем под-
готовку к следующему соревнова-
тельному сезону. 

Еще одна гордость федерации 
рукопашного боя – 22-летний 
Александр Кильдишев, он тоже 
стал чемпионом. Провел четыре 
поединка, одержал три досрочных 
победы, финал был более длитель-
ным, но самым сложным Алек-
сандр называет не бой за золото, а 
первый поединок: 

– Эмоционально первые бои 
даются тяжелее. Сейчас во многом 
родные стены помогли, придали 
уверенности. 

На финальный бой вышел с 
братчанином. От поединка оста-
лись следы в виде синяков и сса-
дин, на кимоно – кровь, но из-за 
этого чемпион не особо пережи-
вал: 

– Это финальный бой, ну вот 
так подрались. Когда маленький 
был, никогда синяков не было. 
Сейчас уже взрослый – удары по-
сильнее...  Серьезных травм на по-
единках, к счастью, избегал, мак-
симум разбивали нос, – говорит 
Александр Кильдишев. 

Рукопашным боем он занима-
ется 13-й год, данный вид спорта 
выбрал сам, когда было девять лет. 

– Мама предложила – либо 
танцы, либо рукопашный бой. Я 
выбрал второе, потому что с дет-
ства хотелось быть защитником. 
Мальчишки гулять во двор ходи-
ли, я – на тренировки. Поначалу 
хотелось пропустить тренировку, 
но мама настраивала: «Если вы-
брал, иди до конца». А потом уже 
сам так увлекся, что и по две тре-
нировки в день устраивал. Мама 
отговаривала: «Отдохни, отдохни 
уже». А я – нет, пойду. 

Сегодня мечта нашего героя – 
выиграть  мировое первенство. 

– Но это пока только мечта, 
большая цель. Чтобы добраться 
до мира, надо в следующем году 
пройти все этапы: городской тур-
нир, областной, СФО, чемпионат 
России, а потом уже мировое пер-
венство. 

По итогам турнира «Кубок 
Байкала» взяла сборная Иркут-
ской области. Спортсмены При-
ангарья победили в командном 
зачете в возрастных категориях 
12–13, 14–15, 16–17 и старше 18 лет.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Кубок Байкала
В Иркутске прошел турнир по рукопашному бою

дра этим турниром
з а в е р - шен. В 
планах – не-

большой
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ПУТЬ В НАУКУ ПО РЫБАЦКОЙ ТРОПЕ

– В эколого-туристский лагерь «Ольхон» 
нас с сестрой отправили родители. Мне было 
11. Мы долго отказывались, думали, что туда 
ездят какие-то избранные школьники. Мы 
хоть и хорошо учились, но «ботаниками» не 
были. С кем общаться-то там будем? Но пу-
тевки куплены, пришлось ехать. К счастью, 
несмотря на все наши сомнения, с первого 
дня в лагере было очень интересно. Все ребята 
оказались не заумными отличниками, а весе-
лыми и общительными детьми, – вспоминает 
научный сотрудник ЛИН СО РАН Мария Ба-
шенхаева.

Байкальская романтика с палатками и ко-
страми, обучение азам туризма с вязанием 
узлов, первые научные изыскания по ботанике 
и гидробиологии – все это для ребят было в 
новинку. С детьми, помимо других педагогов, 
занимался энтузиаст науки, инженер Михаил 
Яхненко. Он собирал команду школьников, и 
они шли просить рыбу у ольхонских рыбаков. 
Внутреннее строение ихтиофауны потом из-
учали на занятиях. Кто-то воротил нос от 
внутренностей омулей и бычков, кто-то ис-
кренне интересовался, как там у них все вну-
три устроено. 

Мама первого научного руководителя Марии 
работала в Лимнологическом институте, и она 
предложила детям продолжить знакомство с 
байкальскими обитателями в стенах ЛИН.  

– Мы, дети, приходили сюда как маленькие 
ученые. И тоже продолжали изучать рыб. Это 
сейчас от школьников требуют больше ис-
следований. Тогда это был для нас очень ин-
тересный опыт. В 14-й школе Иркутска, где я 
училась, у нас была прекрасная учительница 
биологии Ангелина Степановна Берестнева. 
Она, узнав, что мы делаем научную работу, 
сподвигла участвовать в разных олимпиа-

дах. Начались выезды на конференции, вклю-
чая всероссийские Вернадские чтения, первые 
призовые места, стало еще интереснее. Это 
стимулировало дальше развиваться. В 11 классе 
тоже приходила в Лимнологический институт. 
С кандидатом биологических наук Анатолием 
Мамонтовым занимались отолитами, т.е. слу-
ховыми косточками рыб. Найти их и достать с 
первого раза не все могут. Анатолий Михайло-
вич удивился, как я сразу с этим справилась. 
Видимо, прежний опыт сказался. Не знаю, 
сколько рыб мы перелопатили, но это была 
интересная работа. 

СТАЛА НЕ «БОТАНИКОМ», А БИОЛОГОМ

В коридоре отдела ультраструктуры клетки 
Лимнологического института висят стенды с 
результатами работы ученых. Там есть инфор-
мация и по теме кандидатской диссертации 
Марии. Она посвящена уже не ихтиологии. 
Девушка изучала структуру бактериальных 
подледных сообществ Байкала в зависимости 
от развития разных видов водорослей. Один из 
выводов – свободноживущие сообщества бак-
терий более стабильны, чем прикрепленные к 
микроводорослям. 

Текст напечатан на английском языке. На-
учную работу представляли на различных 
конференциях, в том числе за рубежом. Там, 
во время презентации, автору пригодилось 
знание английского. 

– В школе у нас было углубленное изучение 
языков. И даже мои занятия в институте тогда 
не сразу повлияли на выбор специальности. Я 
думала поступить в иняз, но моя сестра, кото-
рая жила за границей, посоветовала все-таки 
выбрать биологию – ведь в мире это тренд. Так 
я поступила на биолого-почвенный факультет 
ИГУ. Хотя мои документы взяли и в Политех. 
Но победила опять же романтика – возмож-

ность на целый месяц поехать с биологами на 
практику в Большие Коты, – продолжает рас-
сказ Мария Башенхаева. 

Она стала биологом, но не «ботаником». 
В студенческие годы увлеклась творчеством: 
вместе с сокурсницами создала танцевальный 
ансамбль, играла в КВН и в какой-то момент 
даже стала получать тройки. Но со временем 
нашла баланс между учебой и внеурочной 
деятельностью и окончила вуз с красным ди-
пломом. 

ВАУ-ЭФФЕКТ ОТ ВЫДЕЛЕНИЯ ДНК

– Помню, когда я устроилась на работу в 
Лимнологический институт, а мне сказали: 
«Ты будешь выделять ДНК», я подумала: «Ни-
чего себе – это же ДНК, про которую в учебни-
ках пишут!». Оказалось, длительная процедура. 
Кропотливая работа. И вот после прохождения 
разных манипуляций в пробирку добавляешь 
спирт, а если все сделал правильно, видно, как 
ДНК вместе с солями выпадает в осадок. Словно 
белая спиралька. В этот момент я почувствова-
ла себя прям всемогущей. Это был вау-эффект. 

ДНК, о которой говорит Мария, была видна 
невооруженным глазом. Она называется то-
тальной, или суммарной. Как мы выразились 
в беседе с ученым – коллективной. Это смесь 
из ДНК каждого организма исследуемого ми-
кробного сообщества. Для дальнейшего анали-
за проводят секвенирование полученной ДНК. 
Так называют метод, который позволяет рас-
шифровать последовательность нуклеотидов в 
молекулах ДНК. Затем по полученным данным 
определяют, какие организмы были в составе 
сообществ. 

– В экспедициях по Байкалу на научных су-
дах мы отбираем пробы воды. Вода с виду про-
зрачная, но на самом деле в ней присутствуют 
разные формы жизни. После фильтрации проб 

И во льдах кипит жизнь
Молодой научный сотрудник Лимнологического 
института Мария Башенхаева изучает 
подледные сообщества Байкала

  НАУКАНАУКА    Порой путь в науку в буквальном смысле начинается Порой путь в науку в буквальном смысле начинается 
с тропы. По таким тропинкам когда-то ходила будущий ученый с тропы. По таким тропинкам когда-то ходила будущий ученый 
Лимнологического института СО РАН, кандидат биологических Лимнологического института СО РАН, кандидат биологических 
наук Мария Башенхаева. Вместе с преподавателем и другими наук Мария Башенхаева. Вместе с преподавателем и другими 
школьниками из палаточного лагеря они спускались к ольхонскому школьниками из палаточного лагеря они спускались к ольхонскому 
берегу, чтобы попросить у рыбаков немного улова. Рыба была нужна берегу, чтобы попросить у рыбаков немного улова. Рыба была нужна 
не для еды, а для исследований. Сейчас Мария в основном изучает не для еды, а для исследований. Сейчас Мария в основном изучает 
сообщества байкальских микроорганизмов, которые живут даже во сообщества байкальских микроорганизмов, которые живут даже во 
льдах.льдах.
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мы видим их в осадке – там рачки, водоросли, 
бактерии, в общем все, кто попался. Биомассу 
мы помещаем в пробирку, добавляем специ-
альный буфер, замораживаем. В итоге из всех 
организмов, которые были в воде, и получаем 
суммарную ДНК. Потом образцы ДНК сек-
венируем, сравниваем с известными базами 
данных нуклеотидных последовательностей и 
получаем результат, кто был в пробах. 

Мария показывает пробирку с тотальной 
ДНК. Сейчас спиралек мы не видим. Концен-
трация маленькая. Здесь ДНК, выделенная из 
байкальского льда. Одна из основных областей 
научных интересов Марии Башенхаевой – эко-
логия микроорганизмов в ледовый период. 

ПРИБОРНАЯ БАЗА ПОВЛИЯЛА 
НА ВЫБОР МЕСТА РАБОТЫ

Полученный препарат с то-
тальной ДНК для дальнейшей от-
правки на секвенирование наша 
собеседница изучает на спектро-
фотометре. Когда перед ней стоял 
выбор, куда пойти работать после 
окончания вуза, немалое значение 
сыграла приборная база Лимноло-
гического института. Как говорит 
Мария, даже обычные оптиче-
ские микроскопы здесь не совсем 
обычные: 

– Само название отдела уль-
траструктуры клетки говорит, что 

объекты нашего исследования очень неболь-
ших размеров. Отдел находится на базе центра 
коллективного пользования ЛИН. Этот центр 
создавал еще предыдущий директор институ-
та Михаил Александрович Грачев, тут колос-
сальное количество оборудования. Есть элек-
тронные микроскопы с увеличением более 100 
тысяч раз, где можно смотреть ультраструкту-
ру клеток, например, диатомовых водорослей. 

В прошлом году иркутские ученые сообщи-
ли, что в Лимнологическом институте собрали 
единственную в Сибири научную коллекцию 
диатомовых водорослей. Там есть образцы из 
России, Австралии и других стран. Исследо-
ватели могут воспользоваться коллекцией для 
изучения диатомей, не собирая их самостоя-
тельно в водоемах. 

В отделе есть изображения диатомовых во-
дорослей при разном увеличении. Например, 
сначала одна из них похожа на обычную иглу, 
а при приближении видно, что на ней множе-
ство различных перфораций. У этих созданий 
вокруг клетки построены ажурные скелеты из 
диоксида кремния, и все имеют разную фор-
му. Каркасы, которые сохраняются миллионы 
лет, позволяют вести палеолетопись водоемов, 
узнавать, какой климат был на том или ином 
этапе истории Земли и даже вдохновляют ин-
женеров на создание новых технологий. Полу-
чаемый из водорослей диатомит используется 
в легкой, пищевой промышленности, в строи-
тельстве и косметологии. 

На Байкале диатомеи играют важнейшую 
экологическую роль. Они выступают легки-
ми водоема. Входят в состав фитопланктона, 
им питаются рачки, которые затем являются 
кормом для рыб. Известно такое явление, как 
«мелозирные года». Бывают периоды вре-
мени, когда байкальская диатомовая водо-
росль аулакозира (раньше ее считали другой 
диатомеей – мелозирой, и это дало название 
процессу, которое так и не изменили) весной 
цветет так массово, что вода становится бу-
рового оттенка. К примеру, одним из самых 
«урожайных мелозирных годов» был 2011-й. 
Сейчас ее буйство поутихло. Ученые Лимноло-
гического института изучают это явление. 

КРУГОБАЙКАЛЬСКАЯ ЛЕДОВАЯ 
ЭКСПЕДИЦИЯ

– Я любитель зимы, холода! За-
частую человек не задумывается, 
кто может жить подо льдом или 
вообще во льду. Но когда начи-
наешь разбираться, то оказыва-
ется, что там кипит жизнь. Под 
кромкой льда концентрируются 
определенные холодолюбивые ор-
ганизмы. Пусть там пониже тем-
пература, чем на большей глуби-
не, но зато лучше освещенность. 
Микроорганизмов это устраивает, 
– рассказывает об объектах своего 
изучения ученый. 

В 2022 году Мария участвовала в кругобай-
кальской ледовой экспедиции под руковод-
ством директора ЛИН СО РАН Андрея Федотова. 
Ученые Лимнологического института впервые 
масштабно исследовали озеро в зимний пери-
од. Научная публикация по итогам той поездки 
готовится к печати сейчас, ведь в фундамен-
тальной науке быстро результатов ждать не 
приходится, особенно когда речь заходит о тех 
же расшифровках последовательностей ДНК. 

Когда откроется навигация, наступит и 
летний экспедиционный сезон научного фло-
та ЛИН СО РАН. Из летних экспедиций Мария 
вместе с коллегами тоже будет привозить ма-
териал для изучения. 

– Я почему-то раньше никогда особо не за-
думывалась, насколько огромен Байкал. Только 
недавно по-настоящему пришло это осозна-
ние. Он как море. Здесь гигантские расстояния, 
это величественный массивный организм, где 
обитает колоссальное количество других ор-
ганизмов. Это поражает. Он словно живой. 
Знаете, Михаил Яхненко – человек, который 
привел меня в науку, сейчас занимается раз-
витием научного туризма. Я работала с ним в 
гидробиологическом туре, где мы вместе с ту-
ристами отбирали пробы воды и делали ана-
лизы. Люди были в таком восторге, что, глядя 
на них, я еще раз начала ценить свою работу, 
то, что у нас есть возможность видеть масштаб 
и величие Байкала. Похожие чувства у меня 
были в первой кругобайкалке в 2014 году. В пе-
рерывах между работой я в любую погоду си-
дела на палубе и всматривалась в горы, в воду. 
И думала, как мне повезло не просто увидеть 
все это, но и изучать, – считает Мария. 

В Лимнологическом институте она вспом-
нила и студенческое увлечение творчеством. 
Единомышленники собрали команду, которая 
ставит спектакли на Новый год для воспитан-
ников детских домов и для детей коллег. Совет 
научной молодежи ЛИН СО РАН, где Мария 
является заместителем председателя, готовит 
массу разных мероприятий. Накануне Дня По-
беды они собирали материалы для выставки 
о ветеранах, выступали в легкоатлетической 
эстафете. 

Еще молодые ученые участвуют в про-
ведении экскурсий для школьников. В этом 
году, говорят, в институте был аншлаг из же-
лающих посмотреть на работу лимнологов. А 
летом Мария планирует поработать вожатой в 
научно-туристическом лагере на Байкале. Мо-
жет быть, там она тоже для кого-то проторит 
тропу в большую науку. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива ЛИН СО РАН 

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА
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ТЕРРИТ    РИИ

 W Стр. 1
И вот эта забытая Буддой и 

Богом безлюдная степь на самой 
восточной окраине Монголии, на 
границе с Китаем, летом 1939 го-
да превратилась в арену боевых 
действий. Необъявленная война, 
задуманная японскими генерала-
ми, унесла жизни десятков тысяч 
солдат с обеих сторон. 

Советский Союз, следуя своему 
союзническому долгу, вступил в 
нее на стороне Монголии.

   ЯПОНСКАЯ ИГРА В КАРТЫ

Почему ареной боевых действий 
стала территория в 70 км вдоль 
реки Халхин-Гол? Причины этого 
известны. 

В начале 1930-х японские ми-
литаристы полностью оккупи-
ровали китайскую Маньчжурию, 
создав прояпонское государство 
Маньчжоу-Го. И аппетиты их рос-
ли далее. Этим и стоит объяснить 
вдруг начавшееся строительство 
железной дороги с юга на север – в 
направлении нашей страны. Что 
собирались подвозить в сторону 
советского Забайкалья японцы в 
условиях зреющей Второй миро-
вой войны, в общем-то, понятно. 
И сей факт не был секретом для 
советской разведки.

Вскоре оказалось, что дорога бу-
дет проходить всего в паре кило-
метров от границы с Монголией. 
А холмы с монгольской стороны 
– прекрасная позиция для артил-
лерии противника. Исправить си-
туацию японцы решили просто: 
взять и отодвинуть границу на  
20 км вглубь монгольской терри-
тории.

Этому предшествовала инфор-
мационная подготовка: все ста-
рые карты с «неправильной» вос-
точной границей Монголии бы-
ли уничтожены. Взамен японские 
картографы выпустили новые 
справочники, где граница шла уже 
по Халхин-Голу. Свершившийся 
подлог сопровождался широкой 
кампанией в прессе об исправлен-
ной «ошибке».

После этого в районе Халхин-
Гола начались вооруженные про-
вокации, которые усилились с на-
чалом 1939 года. Японцы явно про-
щупывали боеспособность мон-
гольской армии, прекрасно зная и 
о том, что по договору от 12 марта 
1936 года Советский Союз обязался 
защищать территорию МНР «как 
свою собственную».

А уже в мае началось...

   ПОЛНОМАСШТАБНАЯ ВОЙНА

Конечно, в одной статье невоз-
можно описать весь ход боевых 
действий на Халхин-Голе... К 28 
мая 1939 года японцы сосредото-
чили в районе значительные силы 

– около двух тысяч человек, бро-
немашины, авиацию – и перешли 
в наступление. А в конце авгу-
ста японская группировка была 
полностью разгромлена советско-
монгольскими войсками, которы-
ми с нашей стороны командовал 
комкор Георгий Жуков.

Между этими крайними вре-
менными точками на участке сте-
пи площадью всего 65 на 25 ки-
лометров произошло многое, что 
не позволяет называть ту битву 
просто «пограничным конфлик-
том». А между тем такие попытки 
делаются до сих пор. 

Однажды в ходе международ-
ной научной конференции «Во-
йна на Халхин-Голе в мировой 
истории» мне удалось поговорить 
об этом с доктором исторических 
наук Юрием Кузьминым.

– Японцы изначально наста-
ивали на том, что бои на Хал-
хин-Голе всего лишь пограничный 
конфликт. Мы с этим категори-
чески не согласны, – утверждал в 
ходе беседы иркутский историк. 
– Япония и Маньчжоу-Го в 1939 
году выступали активной сторо-
ной в развязывании боев на Хал-
хин-Голе, унесших с обеих сторон 
десятки тысяч жизней. И это под-
тверждается многими фактами и 
документами.

Действительно, разве когда-ни-
будь в военной истории просто 
пограничный конфликт стягивал 
столь значительные силы, как это 
было на Халхин-Голе – сотни тан-
ков, самолетов? 

Даже для человека, далекого 
от военной науки, будет понятен 
масштаб сражения, если приве-
сти хотя бы некоторые цифры. К 
примеру, за четыре месяца боев в 
монгольской степи японская ави-
ация потеряла более 600 (! – Авт.) 
самолетов. А когда в июле японцы 
начали очередное массированное 
наступление у горы Баян-Цаган, 
только артиллерийских орудий с 
обеих сторон было задействовано 
свыше 800...

– Эти события привели к тому, 
что Япония не вступила в войну 
в 1941 году против Советского Со-
юза и направила свои силы на юг, 
захватывая территории юго-вос-
точных государств. А это факти-
чески предопределило ход Второй 
мировой войны, – заключил Юрий 
Кузьмин.

   ФРОНТОВЫМИ ДОРОГАМИ

В 2009 году в составе мемо-
риальной российско-монгольской 
экспедиции мне довелось проехать 
по тем дорогам, что вели на поля 
сражений.

В тот год 70-летие победы на 
Халхин-Голе в Монголии провоз-
гласили национальным праздни-
ком и готовились к нему с госу-

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

О братьях по оружию  
и их победе
К 85-летию битвы на Халхин-Голе

Максим Васильев, торгпред России в Монголии (слева), Александр Сидоров, 
эксперт российско-монгольского Делового совета и Э. Оюунтэгш, исполнительный 
директор Делового совета Монголии по сотрудничеству с Россией 

Встреча собратьев по оружию. 2009 год. Улан-Батор, площадь имени маршала 
Жукова. Василий Лощенков – справа

Советский бронеавтомобиль БА-10. В ходе боев на Халхин-Голе  
Красная армия потеряла 39 таких машин
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

дарственным размахом. Забегая 
вперед, скажу, что все празднества 
завершились приездом в Улан-Ба-
тор президента России Дмитрия 
Медведева, что многое говорит о 
реальном статусе этого историче-
ского события.

Наша экспедиция, в которой 
приняли участие студенты ир-
кутских и улан-баторских вузов, 
была названа «1939–2009. Мы не 
забудем». От столицы Монголии 
до Халхин-Гола около тысячи ки-
лометров, которые мы преодоле-
ли в кузовах КамАЗов. И это до 
сегодняшнего времени не просто 
дороги…

Лето 1939-го было жарким и за-
сушливым. Но именно сверстни-
ки наших участников экспедиции, 
совсем молодые ребята, глотая 
клубы пыли, ремонтируясь прямо 
на обочине, на допотопных ав-
томобилях обеспечивали нашим 
солдатам подвоз всего необходи-
мого, без чего та победа в степи 
состоялась бы вряд ли, – боепри-
пасы, топливо, продовольствие, 
вода, дрова.   

– Конечно, нам тяжело: посто-
янная тряска, устали ехать в Ка-
мАЗах, пища не та, экстремаль-
ные полевые условия, – делилась 
впечатлениями Евгения Савина, 
одна из участниц того авторей-
да, студентка из Иркутска, прадед 
которой воевал на Халхин-Голе, – 
но мы даже не жалуемся. Но вот 
как наши деды прошли все это, 
выдержали и смогли еще и по-
бедить? 

Тогда мы своими глазами уви-
дели многие легендарные места и 
возложили венки к могилам со-
ветский и монгольских солдат. 

Сопка Баян-Цаган. Единствен-
ное место, где японцы сумели 
форсировать реку. За нее шли 
жестокие сражения. Здесь герои-
чески погибла танковая бригада 
Яковлева, экстренно отправлен-
ная Жуковым без поддержки ар-
тиллерии и пехоты на помощь 
мотострелковым подразделениям, 
которым грозило окружение. 

Сопка Ремизова. Братская мо-
гила монгольских пограничников, 
первыми принявших удар япон-
цев. Командный пункт комкора 
Жукова, откуда велось оператив-
ное командование всеми советско-
монгольскими соединениями.

Озеро Буйр-Нуур. Здесь 22 ию-
ня 1939 года, ровно за два года 
до начала Великой Отечественной 
войны произошел один из круп-
нейших воздушных боев Второй 
мировой: 120 японских самоле-
тов против 95 советских истре-
бителей. За два с половиной часа 
японцы потеряли 31 самолет, наша 
авиация – 11. Тот бой окончатель-
но закрепил наше превосходство в 
воздухе.

   ПОСЛЕДНИЕ УЧАСТНИКИ 
   СРАЖЕНИЙ

Журналистской удачей можно 
назвать то, что в экспедиции из 
Иркутска на Халхин-Гол мне лич-
но удалось пообщаться с ветерана-
ми – участниками той битвы.

Повторюсь: шел 2009 год, и вре-
мя неумолимо… В 2005 году в Ир-
кутской области еще проживали 17 
ветеранов битвы на Халхин-Голе. 
А к 2009 году их оставалось всего 

пятеро: четверо – жители Шелехо-
ва и один – из Байкальска.

С 92-летним Федором Коробко-
вым мы встретились в Байкаль-
ске. Федор Иванович – совсем уж 
старенький дедушка, но нам уда-
лось с ним поговорить. Начал он 
бодро: «У меня была снайперская 
винтовка». А затем ветеран рас-
сказал немного о своей службе и 
боевом опыте.

В 1939 году 22-летний Федор 
Коробков служил снайпером в мо-
топехоте, сначала в Даурии, потом 
их перевели в Монголию. Так по-
лучилось, что в Халхин-Гольской 
кампании он участвовал практи-
чески с самого начала. Вспомнил 
о первых вылазках японцев и о 
своем первом бое.

– Наша рота стояла под Улан-
Батором. В мае нас подняли по 
тревоге и на полуторках отпра-
вили на границу с Маньчжурией. 
Приехали, окопались, начались пе-
рестрелки. А однажды на нас из-за 
горы Красной выскочила японская 
кавалерия. Кони у них красивые, 
длинноногие. И когда они понес-
лись на наши окопы, мы открыли 
стрельбу. Стреляли их, как мух. 
А командир мой, азартный такой 
был, кричит: «Бейте по ногам!» 
Когда конников осталось меньше 
трети, они повернули…

Здоровье уже не позволяло Фе-
дору Ивановичу вести долгие бе-
седы. Но на прощание он дал нам 
задание: побывать на горе Крас-
ной, где он получил свое боевое 
крещение.

С другим ветераном боев на 
Халхин-Голе, Булгансурэном, уда-
лось немного пообщаться в мон-
гольском городе Эрдэнэте. Дедушка 
также был уже совсем почтенного 

возраста. На военный праздник 
в центре города внуки прикати-
ли его в кресле, а затем на руках 
перенесли на почетное место.

Конечно, Булгансурэн сказал 
нам немногое. Но – о наших сол-
датах.

– Я помню, как русские сража-
лись с японцами и маньчжурами. 
Ваши воины сильные и смелые. 
Мы учились у них воевать. Крас-
ная армия очень нам помогла со-
хранить границы Монголии.

Еще одному ветерану Халхин-
Гола, Василию Лощенкову из Ше-
лехова, с которым мне тогда также 
довелось поговорить, было уже 90 
лет. Но Василий Александрович 
ощущал себя намного бодрее своих 
товарищей по оружию. Его при-
звали из Кяхты. Служил в особой 
автороте на грузовике ЗИС-5.

– Мы были, как сейчас говорят, 
дальнобойщиками, – вспоминал 
ветеран, – возили в Монголию бо-
еприпасы, медикаменты. Колон-
ной по три-пять машин до Улан-
Батора или Чойбалсана, его тогда 
называли Баян-Тумен…

Халхин-Гол стал началом бое-
вого пути для 20-летнего парня. 
Затем была Великая Отечествен-
ная, в которую Василий Лощенков 
дошел, а вернее, доехал до Кениг-
сберга. Военный шофер награж-
ден медалями «За отвагу», «За 
взятие Кенигсберга», «За Победу 
над Германией», «За Победу над 
Японией».

   ПАМЯТИ БРАТЬЕВ ПО ОРУЖИЮ

Те легендарные события от нас 
все дальше. Но хранить память о 
них – долг последующих поколе-
ний. Именно для этого и с такой 

главной мыслью группа иркутян 
регулярно организует в столице 
Монголии памятные меропри-
ятия. Причем используя только 
свои ресурсы и средства, собран-
ные всем миром.

– Среди всех творческих ме-
роприятий, которые мы ежегодно 
проводим в рамках универсальной 
выставки «Ворота в Азию», на-
до выделить именно те, что по-
священы нашей Победе в Великой 
Отечественной войне и боевому со-
ветско-монгольскому содружеству, 
– рассказывает идейный вдохнови-
тель этих выставок, эксперт россий-
ско-монгольского делового совета 
Александр Сидоров. – К примеру, 
пять лет назад вместе с известным 
иркутским художником и препо-
давателем Владимиром Бешновым 
мы организовали экспозицию работ 
молодых художников из Иркутска 
и Улан-Батора на тему 80-летия 
сражения на Халхин-Голе. Жители 
монгольской столицы очень тепло 
встретили эту выставку. 

К сожалению, почти два года 
назад Владимир Николаевич ушел 
из жизни. Но, по словам орга-
низаторов, его работы будут экс-
понироваться и на готовящейся 
выставке «Братья по оружию». 
Кроме того, там будут представ-
лены репортажные фотоработы, 
где запечатлены моменты мемо-
риального авторейда иркутян на 
Халхин-Гол в 2009 году. Откро-
ется экспозиция 16 мая в рамках  
40-й международной универсаль-
ной выставки «Ворота в Азию». 

 � Константин КУЛИКОВ 
Фото автора

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Житель Эрдэнэта Булгансурэн – 
участник битвы на Халхин-Голе. 2009 г.
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НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

 � СЛЕДОПЫТЫ  
Патриотизм – это 
не громкие лозунги 
с трибун, а тихое 
делание своего 
дела. Иркутский 
историк Роман 
Сергеев много 
лет занимается 
восстановлением 
забытых и 
утерянных страниц 
истории своей 
малой родины. 
Он стремится не 
просто отыскать в 
пыльных архивах 
забытые имена 
и даты, но и 
воплотить память 
в камне.

   ИСТОРИЧЕСКАЯ 
   СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Роман Сергеев – выходец 
из села Белоусово Качуг-
ского района. По его мне-
нию, Россия начинается с 
малой родины. Темой од-
ного из его исторических 
исследований стал подвиг 
моряков крейсера «Ва-
ряг» и канонерской лодки 
«Кореец» времен Русско-
японской войны 1904 года. 
Этому событию в 2024 году 
исполнилось 120 лет. На ка-
нонерской лодке «Кореец» 
служили уроженцы Иркут-
ской губернии, выходцы с 
верхней Лены. Двое Бело-
усовых – марсовой Алексей 
Прокопьевич и матрос 1-й 
статьи Василий Степанович 
– уроженцы села Белоусо-
во. Оба были награждены 
Георгиевскими крестами и 
медалями. К юбилею ле-
гендарной битвы и ко Дню 
Военно-Морского флота на 

школе в селе Белоусово по-
явилась мемориальная до-
ска в честь героев-моряков, 
выполнена копия лодки 
«Кореец» в парадном ис-
полнении.

Работа в архивах велась 
с 2013 года. Роман Сергеев 
списывался с Русским гео-
графическим обществом, 
архивами и музеями Рос-
сии. Неоценимую помощь 
оказала кандидат истори-
ческих наук, преподаватель 
кафедры истории педин-
ститута ИГУ Лариса Сала-
хова, которая помогла ор-
ганизовать фотовыставку 
уникальных документов.

– Без помощи жителей 
Белоусовского муниципа-
литета, педагогов школы 
мы бы не обошлись, – вспо-
минает Роман. – Серьезно 
поддержал нас благотвори-
тельный Иркутский фонд 
«Звезда» в лице директора 
Юрия Кононова. С истори-

ческими документами по-
мог историк из Саратова 
Николай Пахомов, прочи-
тавший в газете «Област-
ная» статью о наших геро-
ических земляках. Он свел 
нас с московским исследо-
вателем истории русского 
флота Виктором Катаевым, 
предоставившим уникаль-
ные фото, которые и раз-
местили на мемориальной 
доске. 

Внук марсового с «Ко-
рейца» Алексея Прокопье-
вича Белоусова Владимир 
Толмачев также сохранил 
уникальные семейные фо-
тографии.

– Для меня важно, что 
восстановилась историче-
ская справедливость, ведь 
подвиг наших русских ма-
тросов в советское время 
был позабыт. Я горжусь 
своим дедом-героем, – 
подчеркнул Владимир Ми-
хайлович.

   ТРАГЕДИЯ ПАРОХОДА 
   «РЕВОЛЮЦИОННЫЙ»

Сегодня Роман Сергеев 
работает над новым проек-
том – возвращает из небы-
тия трагическую историю 
ленского парохода «Рево-
люционный», который на-
зывает сибирским «Тита-
ником».

Эти события произошли 
в августе 1933 года. Спе-
циалисты обнаружили на 
Колыме богатое месторож-
дение золота, так необхо-
димое молодому советско-
му государству. Но из-за 
плохого транспортного со-

общения снабжение при-
исков продовольствием и 
техникой было затрудне-
но. Надежда оставалась на 
морской путь.

– Начавшееся стро-
ительство специальных 
буксирных речных судов 
к сроку окончания корот-
кой северной навигации 
не успевало. На Колыму 
были направлены паро-
ходы «Революционный», 
«Колхозник», «Леон-
гард», – рассказывает Ро-
ман Сергеев. – Это был 
непригодный для слож-
ных арктических походов 
транспорт. 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Сибирский «Титаник» 
Краеведы восстанавливают эпизоды трагического 
крушения ленского парохода «Революционный»

Роман Сергеев (справа) и Владимир Толмачев

Вдовы погибших с «Революционного»

Алексей Белоусов 
с товарищами
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В середине лета 1933 го-
да речные суда и баржи 
отправились в Лено-Ко-
лымскую навигацию. Ка-
раван из устья реки Лены 
дошел до порта Тикси. 

В августе на море уси-
лился ветер и разыгрался 
6-балльный шторм. Суда с 
трудом пробивались через 
непогоду.

Во время пути капи-
таны пароходов заметили 
огромных размеров льди-
ну «стамуху» и приняли 
решение укрыться за ней 
от шквального ветра.

– Вскоре льдина нача-
ла крошиться, буксирно-
пассажирское судно «Ре-
волюционный» получило 
опасное повреждение. Во-
да начала его заливать, – 
продолжает Роман Серге-
ев. – Остальные суда из-за 
шторма не могли опера-
тивно подойти на помощь 
к «Революционному», 
чтобы взять его на буксир. 
Пароход с пассажирами, 
среди которых были дети 
и женщины, стал тонуть.

Команда «Революцион-
ного» мужественно и без 
паники начала эвакуацию 
людей. На борт спасатель-
ного судна, пробившего-
ся к тонущему пароходу, 
были подняты 48 чело-
век, из них 21 женщина и 
14 детей. Двоих грудных 
малышей переправили с 
помощью троса в дере-
вянных чемоданах. Эки-
паж «Революционного» 
упорно боролся за плаву-
честь парохода, однако тот 
стремительно погружался 
в ледяную воду, 23 члена 
команды погибли. Среди 
них был и 28-летний ка-
питан Василий Таленков, 
сумевший оперативно ор-
ганизовать спасение пас-
сажиров. Среди спасшихся 
была и его молодая бере-
менная жена Александра. 

– И ста лет не про-
шло, а эту историю все 
забыли. Тем более, что в 
90-е годы архив Качугской 
судоверфи сгорел. Подвиг 
экипажа «Революционно-
го» как пример мужества 
людей в экстремальной 
ситуации достоин то-
го, чтобы потомки о нем 
помнили. Люди знали, 
что погибнут, но прояви-
ли свои лучшие качества, 
– говорит Роман Сергеев. 
– Я хочу восстановить эту 
забытую страницу исто-
рии Ленского пароходства. 
А со временем есть мечта 
установить мемориальную 
доску, посвященную этому 
событию.

   ЗНАТЬ ВСЕ СТРАНИЦЫ 
   ИСТОРИИ

Еще один замысел 
историка и его соратни-
ков – установить в Бело-
усово стелу, посвященную 
морякам, уроженцам Вер-
холенского уезда, участво-
вавшим во всех войнах XX 
века. Идет большая архив-

ная работа. А это значит, 
что из небытия вернутся 
новые имена и судьбы. 

Роман и его коллеги 
продолжают и проект по 
истории местного Куленг-
ского тракта, который в 
этом году отмечает свое- 
образный юбилей – 145 
лет со дня реконструкции. 
Тракт играл большую роль 
в экономической жизни 
региона, по нему следо-
вали все экспедиции, на-
правлявшиеся на север.

Историком пединсти-
тута ИГУ Ларисой Салахо-
вой и ее коллегами найде-
ны уникальные докумен-
ты.

– Качугский Верхоленск 
старше Иркутска, но о нем 
знают и пишут нечасто. 
Поднимаем архивные до-
кументы, картина от-
крывается потрясающая. 
Именно с Лены много ре-
бят шло служить на флот, 
поскольку они имели хо-
рошее 7-классное образо-
вание. В документах Вер-
холенского училища, на-
пример, сказано, что у ре-
бят была такая дисципли-
на, как военная гимнасти-
ка, укрепляющая тело и 
дух, – поделилась Лариса 
Марсовна. – Когда читаешь 
про описание магазинов, 
складов, торговли, пони-
маешь – в этой глубинке 
был невероятный размах, 
тут кипела жизнь. Одна 
Никольская ярмарка в Ка-
чуге чего стоит! Мы хотим 
описать историю этого 
края, показать жизнь лю-
дей, которые обживали это 
пространство.

В музее школы села Бе-
лоусово команда Романа 
Сергеева составляет экспо-
зицию по истории речного 
флота на Лене. Энтузиасты 
связались с моделистами 
из Санкт-Петербурга, что-
бы выполнить копии паро-
ходов, которые ходили по 
Лене. Среди них – «Тихон 
Задонский», «Революци-
онный» и пароход «Вер-
холенец», собранный на 
верфи в Верхоленске в 1902 
году. Между прочим, коче-
гаром на нем работал ма-
трос с канонерской лодки 
«Кореец» Василий Степа-
нович Белоусов. Как отме-
тила директор школьного 
музея Ольга Гладышева, 
патриотизм воспитывает-
ся с детства.

– Роман, почему для вас 
важно вернуть ушедшие 
имена и события?

– Мы должны помнить 
наших героев и передавать 
память о них из поколения 
в поколение, воспитывая 
патриотизм на конкрет-
ных примерах. Мы мало 
знаем о событиях начала 
XX века, так уж сложилось. 
Нужно знать все страницы 
истории. Не зная этого, мы 
не построим свое будущее. 

 � Людмила ШАГУНОВА  
Фото Александра ДАНИЛОВА  
и из архива Романа Сергеева

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Организаторами па-
мятной акции выступили 
Иркутский региональный 
общественный фонд под-
держки участников бое-
вых действий «Ветеран», 
а также Иркутское отде-
ление Российского воен-
но-исторического обще-
ства.

– Мы чтим память на-
ших дедов, которые от-
дали свои жизни на реке 
Халхин-Гол, – обратил-
ся к участникам меро-
приятия директор фонда 
«Ветеран» Андрей Са-
раев. – Фонд «Ветеран» 
проводит молодежные 
мемориальные экспеди-
ции. Всегда было, есть и 
будет почитание памяти 
тех людей, которые от-
дали свою жизнь во ис-
полнение воинского дол-
га. Получилось так, что 
в нашем фонде собра-
лись люди, которым сло-
во «война» известно не 
понаслышке: Афганистан, 
Чечня, Сирия и сейчас 
новое поколение – участ-
ники событий на Укра-
ине. Я надеюсь, что этот 
день останется в сердцах 
многих людей, кому не 
безразлична история, ко-
торой нас пытаются ли-
шить.

Сотрудник представи-
тельства министерства 
иностранных дел в Ир-
кутске Иван Курза отме-
тил, что победа на реке 
Халхин-Гол имела важное 
политическое значение:

– Исход битвы под-
черкнул эффективность 
и действенность военно-
политического союза СССР 
и Монголии. Кроме того, 
результат боев стал суще-
ственной поддержкой для 
народов Китая и Кореи, 
их борьбы с японскими 
захватчиками. Сегодня 
у нас достаточно много 

случаев фальсификации 
истории, ее важных со-
бытий и дат, с этим явле-
нием необходимо бороть-
ся, и важным ключом в 
этом деле является наша 
молодежь.

Большую работу в 
сфере противодействия 
фальсификации военной 
истории проводит реги-
ональное отделение Рос-
сийского военно-истори-
ческого общества (РВИО). 
Исполнительный дирек-
тор регионального от-
деления РВИО Александр 
Ануфриев подчеркнул, что 
в период сражения на реке 
Халхин-Гол Иркутск по-
ставлял фронту бомбар-
дировщики, транспорт, а 
также являлся госпиталь-
ным центром Восточной 
Сибири.

– События на реке 
Халхин-Гол стали проло-
гом Второй мировой вой- 
ны. В боях приняли уча-
стие более 10 тысяч на-
ших земляков, – сказал 
Александр Ануфриев. – На 
станции Мальта была раз-
вернута 114-я стрелковая 
дивизия, она не дошла до 
Халхин-Гола, но просла-
вилась героическим сра-
жением под Ленинградом. 
Более сотни наших зем-
ляков навсегда остались 
в монгольской земле. Го-
ворят, что человек живет, 
когда о нем помнят. Исто-
рическое событие тоже 

живет, пока о нем пом-
нят. Мы об этих событиях 
не забыли, мы помним, 
мы гордимся.

В год 85-летия сра-
жения с 17 августа по 
7 сентября пройдет IV 
Международная моло-
дежная экспедиция «Па-
мять сильнее времени» 
по маршруту Иркутск – 
Улан-Батор – Халхин-Гол 
– Улан-Батор – Иркутск. 
На сегодняшний день 
прошли подготовитель-
ные мероприятия: меж-
дународный конкурс ри-
сунков «Дети рисуют По-
беду», серия субботников 
с привлечением моло-
дежных организаций.

– Мы делаем все для 
того, чтобы максималь-
ное количество людей 
приняло участие в на-
шем проекте, – рассказал 
член оргкомитета экспе-
диции Аркадий Докучаев. 
– Во время экспедиции 
в каждом аймаке Мон-
голии пройдут встречи с 
ветеранами, молодежью, 
будут организованы ме-
роприятия по противо-
действию фальсифика-
ции истории. В каждом 
аймаке, а их 21, мы вы-
садим по тысяче березок, 
как и в Иркутской обла-
сти. Всего будет высажено 
22 тысячи берез.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Двадцать две 
тысячи берез

СПРАВКА
Бои на реке Халхин-Гол проходили с 11 мая по 16 сентября 
1939 года между СССР и Японской империей с целью выну-
дить СССР отказаться от помощи Китаю, который вел войну 
с Японией с 1937 года. Халхин-Гольский военный конфликт 
стал генеральной репетицией Второй мировой войны. Имен-
но здесь свой талант полководца впервые продемонстриро-
вал будущий маршал Советского Союза Георгий Жуков. По 
итогу войны на реке Халхин-Гол потери японцев превысили 
60 тысяч. У Красной армии – около 10 тысяч убитых и пропав-
ших без вести, 15 тысяч раненых.

 � ПАМЯТЬ  К 85-летней годовщине начала сражения на реке 
Халхин-Гол в областном центре прошел митинг с возложением 
венка к стеле бойцам, скончавшимся от ранений в Иркутском 
военном госпитале.
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	� ПАМЯТИ	АКТРИСЫ  
«Таких комических 
старух сейчас в России 
нет, и неизвестно, 
когда будут», – считает 
народный артист 
России Владимир 
Яковлев, вспоминая 
блистательную 
актрису Иркутского 
музыкального театра 
им. Н.М. Загурского 
Елену Волошину. В этом 
году ей исполнилось 
бы 100 лет. 7 мая на 
Вечере памяти на 
Малой сцене музтеатра 
собрались самые 
преданные зрители 
Елены Константиновны, 
ее ученики, друзья и 
партнеры по сцене. 

			ТЕАТРАЛЬНАЯ	ШКОЛА	
			В	ВОРКУТЕ

Елена Константиновна Волоши-
на прожила долгую и насыщенную 
жизнь, в которой были взлеты и 
падения, горести и радости. За-
ведующий театральным музеем 
Иркутского музтеатра им. Н.М. За-
гурского Арнольд Беркович может 
часами о ней рассказывать:

– В юном возрасте в годы вой- 
ны она жила в Ростове-на-Дону, 
который захватили фашисты. Она 
умела танцевать и петь, поэтому 
пошла работать в различные каба-
ки, которые открылись на оккупи-
рованной территории. Репертуар 
был не советский. И это ей аукну-
лось потом чрезвычайно сложным 
периодом в жизни. В 1944 году 
Елену Волошину арестовали и от-
правили в Воркутлаг, куда также 
попали замечательные представи-
тели творческой интеллигенции, 
в том числе артисты. Режиссер 
Московского театра Борис Морд-
винов вместе с другими заклю-
ченными создал театр, которому 
десять лет своей жизни отдала 
Елена Волошина. Ее первой ролью 
стала Сильва. 

Сама Елена Константиновна по 
понятным причинам не любила 
рассказывать про то время. После 
Воркутлага год проработала в Бар-
наульском драматическом театре. 

Но ее манил яркий праздничный 
жанр – оперетта. Встреча с режис-
сером Иркутского музыкального 
театра Александром Орловым при-
вела ее в 1956 году на берег Ангары, 
где Елена Волошина и осталась на 
целых 58 лет. За это время она 
сыграла свыше 300 ролей. Ее пар-
тнерами были известные Николай 
Загурский и Николай Каширский. 
Но больше всех с ней на сцену 
выходил народный артист России 
Николай Хохолков.

– Когда я встретился с этой 
очаровательной женщиной и ак-
трисой, понял, что родился не зря, 
– делился он воспоминаниями на 
Вечере памяти. – Елена Волошина 
– настоящий мастер, гениальней-
шая актриса и настоящий друг. С 
ней можно было делиться самым 
сокровенным. Не только театру, 
Иркутску повезло, что здесь жи-
ла и трудилась невероятная ак-
триса, которой чужда была всякая 
звездность – она всю театральную 
жизнь была труженицей, насто-
ящим пахарем сцены. В первый 
раз я увидел Елену Волошину в 
спектакле, в котором она играла 
старуху – эдакую любительницу 
выпить. Это было безумно смешно. 
Я потом прошел за кулисы и спра-
шиваю режиссера, где та смешная 
старушка. А мне показывают кра-
сивую молодую женщину. Не по-
верил сначала. 

			ОКЕАН	ЭМОЦИЙ	

Николай Хохолков рассказывает, 
что работать с Еленой Константи-
новной было легко, потому что она 
великолепно чувствовала партне-
ра, но в то же время сложно – ак-
триса была очень требовательна к 
себе и другим. 

– Она очень разная, как лю-
бой человек, – говорит Николай 
Хохолков. – Но главная ее черта 
– чувство юмора. Мы много шу-
тили, особенно на гастролях или в 
дни, когда сильно уставали. Юмор 
был добрый, искренний. Помню, в 
один из приездов во Владивосток 
в нашей гостинице отключили го-
рячую воду на целый месяц. Я ку-
пил пакетик стирального порошка 
и бегу в гостиницу. Навстречу идет 
Лена. Я ей говорю, вот, английский 
порошок купил. Можно посыпать 
его на одежду и стирать не нужно 
– стряхнул и чистая. Она повери-
ла, спрашивает, где такой можно 
купить. Я ей свой отдал. Потом 
разыграл, что у меня есть в номере 
горячая вода. Елена Волошина тогда 
всполошила всех – директора теа-
тра, главного режиссера. Пришла ко 
мне в номер, спрашивает, покажи, 
где у тебя горячая вода. А я ей ве-
дро с водой, которую нагрел кипя-
тильником. Говорю, вот только что 
бежала, налил себе. Долго смеялись, 
когда я ей кипятильник показал. 
Отдал его Лене, на что она восклик-
нула: «Коляшечка, я спасена».

Как рассказывают друзья и кол-
леги Елены Волошиной, она бы-
ла уверена, что смех продлевает 
жизнь, поэтому сама всегда радо-
валась жизни и смешила других. 
Каждый спектакль, в котором уча-
ствовала Елена Константиновна, 
был праздником и для зрителей, 
и для самой труппы. Заслуженная 
артистка России Елена Бондаренко 
отмечает, что все актеры прилипа-
ли к кулисам, когда на сцену вы-
ходила Елена Волошина:

– Это был целый океан эмоций – 
то бурная и неспокойная, то тихая, 
но всегда невероятно глубокая. Она 
учила меня, как ходить, говорить, 
играть, взаимодействовать с пар-
тнерами. Был один случай, кото-

рый я запомнила на всю жизнь. Я 
репетировала с одним партнером, 
а нужно было выходить на сцену с 
другим. Вслух воскликнула: «Как 
я выйду? Я же не репетировала с 
ним!». Елена Волошина упрекнула 
меня, сказав, что нужно уважать 
каждого и уметь играть с любым 
партнером. А какое огромное сча-
стье находиться на сцене вместе 
с Волошиной! Мы ее между со-
бой называли мамой Леной, пото-
му что она была не только нашим 
учителем, наставником, педагогом, 
она была нашей мамой. Всегда мог-
ла дать хороший совет, поддержать. 

			КАЖДЫЙ	ЕЕ	СПЕКТАКЛЬ	–	
			МАСТЕР-КЛАСС

Елену Волошину очень любила 
молодежь. Она долгие годы рабо-
тала еще и ассистентом режиссера 
– вводила в роли актеров. Один 
из последних ее учеников Алек-
сандр Айдаров с улыбкой вспоми-
нает, как Елена Константиновна 
долго учила его аристократическо-
му поведению на сцене, когда ему 
нужно было сыграть роль графа в 
спектакле «Марица». Например, 
правильно садиться во фраке. Ак-
тер настолько проникся этим, что 
в следующей своей роли волка в 
детской сказке вел себя чрезмерно 
утонченно, благородно откидывая 
полы воображаемого фрака, когда 
садился на пенек. 

– Мы впитывали в себя все, что 
делали мэтры, по каким законам 
театра они жили, – говорит другая 
ученица Елены Волошиной актриса 
музтеатра Людмила Борисова. – 
Например, Елена Константиновна 
за кулисами никогда не садилась 
на стул – ходила статно, ожидая 
свой выход. Наши репетиции, ко-
торые она проводила, всегда сопро-
вождались интересными рассказа-
ми о жизни театра, об актерах. Это 
тоже было школой для нас. 

На Вечере памяти тихо, впол-
голоса делился со зрителями сво-
ей историей взаимоотношений с 
уникальной актрисой Владимир 
Яковлев. Он никогда не был ее уче-
ником – в роли она его не вводила. 
По его словам, почти 30 лет они 
проработали как бы параллельно. 

– Издали восхищался ее талан-
том. Каждый ее спектакль – это 
мастер-класс. Но в один момент 
она подошла ко мне и предложи-
ла сыграть «Бабий бунт». С этого 
дня мы стали с ней партнерами 
– более 10 лет. Когда я выходил с 
ней на сцену, то по неопытности и 
глупости думал, что это мне хло-
пают. Потом только, выйдя в этом 
же спектакле с другой партнершей, 
понял, как глубоко ошибался. Гени-
альность актера в том, что когда он 
выходит на сцену, все не могут ото-
рвать от него глаз. Он может даже 
ничего не делать. Такой была Елена 
Волошина. Как актер, работающий 
на разных сценических площадках, 
с уверенностью скажу, что таких 
комических старух сейчас в России 
нет, и неизвестно, когда будут.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Наины ШМЕЛЕВОЙ 

ТАЛАНТЫ	И	П				КЛОННИКИ

Любимица публики –  
мама Лена 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

   РЕГИОН С ТЯЖЕЛОЙ 
   ИСТОРИЕЙ

– Иркутская область – 
регион с тяжелой исто-
рией по распространению 
ВИЧ-инфекции, хотя раз-
рыв между показателями 
в стране и в Приангарье с 
каждым годом все боль-
ше сокращается, – подчер-
кнула Юлия Плотникова. 
– Во многом это связано с 
эффективной работой со-
трудников Центра СПИД и 
основными направлени-
ями нашей деятельности 
– лечением, а именно: на-
значением высокоэффек-
тивной антиретровирусной 
терапии и профилактикой. 
Ведь если у человека, жи-
вущего с ВИЧ-инфекцией, 
благодаря приему лекарств 
неопределяемая вирусная 
нагрузка, то он не может 
передать вирус своему по-
ловому партнеру. Кроме то-
го, огромную роль играет 
первичная профилактика, 
направленная на работу со 
здоровым населением. Ведь 
есть четкие правила про-
филактики этого заболева-
ния, которые мы стараемся 
донести до разных групп 
населения. 

Однако, по словам Юлии 
Плотниковой, в области 
сохраняется напряжен-
ная обстановка по ВИЧ-
инфекции. Наиболее слож-
ная ситуация в Мамско-
Чуйском, Нижнеудинском, 
Чунском МО, Бодайбинском 
и Зиминском районах.  

– К сожалению, финан-
сирование на профилакти-
ку снижается, – отметила 
она. – И в тех районах об-
ласти, где мы наблюдаем 
высокую заболеваемость, 
нет программ по профи-
лактике ВИЧ-инфекции. 
Очень важно, чтобы му-
ниципалитеты понимали 
важность такой работы. 
А мы, планируя геогра-
фию передвижения наше-
го тест-мобиля, стараемся 
выезжать, прежде всего, 
в те районы, где уровень 
заболеваемости выше. Так 
в прошлом году был ре-
ализован проект «Знание 
– это начало», в рамках 

которого мы посетили 16 
наиболее неблагополучных 
с точки зрения распро-
странения ВИЧ-инфекции 
районов. 

По словам специалиста 
по связям с обществен-
ностью ИОЦ СПИД Арте-
ма Арестова, иногда разрыв 
финансирования профи-
лактики ВИЧ-инфекции в 
разных районах удивляет. 
Например, в 2023 году в 
Саянске было выделено на 
профилактическую работу 
всего 135 рублей. При этом 
в Братске финансирование 
на эти цели составило 150 
тысяч рублей.

   НЕ ТОЛЬКО 
   ГРУППЫ РИСКА

С каждым годом доля 
передачи ВИЧ-инфекции 
половым путем увеличи-
вается. По словам Юлии 
Плотниковой, по послед-
ним данным она составила 
92,9%. При этом в 2023 го-
ду снизилась доля перина-
тальной передачи – из 500 
детей, рожденных от ВИЧ-
инфицированных матерей, 
вирус передался только 
пятерым. Напомним, что 
всего существует три пу-
ти передачи ВИЧ: половой, 
немедикаментозное упо-
требление инъекционных 

наркотиков и передача ви-
руса от матери ребенку. В 
четырех из пяти случаев 
женщины не наблюдались 
в период беременности в 
медорганизациях регио-
на, а одна поздно встала на 
учет по беременности. 

Если раньше считалось, 
что ВИЧ-инфекцией зара-
жаются в основном пред-
ставители так называемых 
групп риска, то сегодня 
среди заболевших люди 
разного социального стату-
са и профессий. На сегод-
няшний день больше всего 
ВИЧ-инфицированных вы-
явлено среди людей 30–39 
лет. По словам Юлии Плот-
никовой, увеличилось чис-
ло вновь выявленных слу-
чаев среди взрослого насе-
ления от 50 лет и выше. В 
то же время среди молодых 
людей заболеваемость ВИЧ-
инфекцией снизилась.

– С 2021 по 2023 год идет 
устойчивое снижение пе-
редачи ВИЧ-инфекции по-
ловым путем среди моло-
дых людей до 18 лет, и мы 
во многом связываем это 
с профилактической рабо-
той, – отметил Артем Аре-
стов. – Напомню, что сей-
час возраст полового дебю-
та в нашей стране 12–13 лет, 
поэтому наш центр прово-
дит системную работу со 

школами, используя раз-
ные каналы информирова-
ния профилактики распро-
странения ВИЧ-инфекции. 
Например, недавно мы 
выпустили комикс «Мой 
первый роман», аналогов 
которому нет в России. 

Ранее были сняты клип 
и фильм, где в доступной 
для людей разных возрас-
тов форме рассказывается 
о рисках передачи, профи-
лактике и о том, что ВИЧ-
инфекция сегодня – забо-
левание, с которым можно 
продолжать вести привыч-
ный здоровому человеку 
образ жизни, главное – со-
блюдать рекомендации ме-
дицинских специалистов и 
принимать антиретрови-
русную терапию.

   ГЕПАТИТ С ИЗЛЕЧИМ 

Благодаря профилакти-
ческой работе Центра СПИД 
у жителей Иркутской об-
ласти есть возможность 
бесплатно и анонимно 
пройти проверку на ВИЧ-
инфекцию и получить 
консультацию в специаль-
ном тест-мобиле. Так, в 
2023 году в этой передвиж-
ной лаборатории прошли 
обследование 4892 чело-
века со всего региона. Из 
них обследование на ви-

русный гепатит С прошли 
1569 человек, из которых у 
37 человек результат был 
положительным. Юлия 
Плотникова сообщила, что 
в этом году по области про-
должат работу два тест-
мобиля, в которых можно 
сдать анализы не только на 
ВИЧ, но также на сифилис, 
гепатиты Б и С.

– Важно, что мы так-
же предоставляем возмож-
ность сдать экспресс-тест 
на вирусные гепатиты Б и С, 
– подчеркнула она. – И это 
очень важно, ведь заболев-
ших этими вирусами зна-
чительно больше, чем ВИЧ-
инфекцией. А массовые 
скрининговые программы 
по данным заболеваниям 
не проводились. При этом 
если гепатит не будет во-
время выявлен и вылечен, 
пациентам в дальнейшем 
потребуется транспланта-
ция печени. Стоит отме-
тить, что от гепатита Б есть 
возможность вакциниро-
ваться в любой поликли-
нике по месту жительства 
совершенно бесплатно.

Юлия Плотникова сооб-
щила, что в этом году во 
всех субъектах Российской 
Федерации начинает работу 
программа по профилак-
тике и лечению хрониче-
ского вирусного гепатита С. 

– Гепатит С сегодня пол-
ностью излечим, и это дает 
нам надежду, что когда-
нибудь будет найдено ле-
карство от ВИЧ-инфекции, 
ведь у этих инфекций 
очень много общего, – от-
метила Юлия Плотникова. 
– Это прорывная на сегод-
няшний день технология, 
ведь больные гепатитом С 
полностью выздоравлива-
ют за 8–16 недель, а слож-
ные пациенты с циррозом 
печени – за 16 недель. На 
базе нашего центра мы уже 
проводим такую терапию 
для ВИЧ-инфицированных 
детей.

 � Елена ОРЛОВА

АКТУАЛЬН

Снижение заболеваемости ВИЧ
Положительная динамика –  
не повод расслабляться

 � ПРОФИЛАКТИКА  В Иркутской области отмечается устойчивый 
тренд на снижение заболеваемости ВИЧ-инфекцией. Об этом 
рассказала главный врач Иркутского областного центра по 
профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями 
Юлия Плотникова. По ее словам, если в 2022 году показатель 
заболеваемости составлял 74,9, то в 2023 году он снизился до 73,8 на 
100 тысяч населения региона. Тенденция снижения заболеваемости 
из года в год наблюдается по всей России. Однако показатели в 
регионе все еще превышают цифры по стране.

В тест-мобиле  
Центра СПИД можно пройти 

экспресс-тестирование на ВИЧ-
инфекцию и вирусные гепатиты 

Яркий внешний вид тест-мобиля Центра СПИД делает его хорошо узнаваемым в Иркутской области
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СЕЛ БЩЕСТВО

   ЛЕТАЛЬНЫХ ИСХОДОВ 
   МЕНЬШЕ 

О тенденциях послед-
них лет рассказала началь-
ник отдела охраны и го-
сударственной экспертизы 
условий труда в управле-
нии кадровой политики и 
охраны труда министер-
ства труда и занятости Ир-
кутской области Светлана 
Волкова. Так, с 2019 года в 
регионе на 8,7% снизилось 
количество фактов полу-
чения производственных 
травм с тяжелыми послед-
ствиями – со 138 случаев 
до 126. Кроме того, пять 
лет назад 51 человек погиб 
в результате несчастного 
случая на рабочем месте, 
в 2023 году – 32. Снижение 
на 37,3%. 

– Наиболее травмо- 
опасными видами дея-
тельности остаются обра-
батывающие производства, 
транспортировка и хране-
ние, строительство, добы-
ча полезных ископаемых, – 
отметила Светлана Волко-
ва. – 65% несчастных слу-
чаев с тяжелыми послед-
ствиями в прошлом году 
произошло именно в этих 
отраслях. Основными при-
чинами производственно-
го травматизма являются 
человеческий фактор, не-
удовлетворительная ор-
ганизация производства 
работ, нарушение работ-
ником правил дорожного 
движения, технологиче-
ского процесса, трудового 
распорядка и дисциплина 
труда. 

В прошлом году 
среди несчастных 
случаев на рабочем 
месте лидировали 
падения с высоты, 
аварии на дорогах, 
травмы от разле-
тающихся деталей 
машин, обрушение 
предметов и воз-
действие вредных 
веществ. Самыми 
травмоопасными 
отраслями оста-
ются обрабатыва-
ющие производ-
ства, строитель-

ство, транспортировка и 
хранение, а также добыча 
полезных ископаемых.

В минтруда региона по 
итогам прошлого года со-
ставили портрет постра-
давшего на рабочем месте 
– это мужчина в возрасте 
от 30 до 50 лет, работаю-
щий на обрабатывающем 
производстве водителем. 

– Все случаи с тяже-
лыми последствиями рас-
сматриваются на заседа-
ниях межведомственных 
комиссий по охране труда, 
которые созданы и работа-
ют во всех муниципаль-
ных образованиях, – го-
ворит Светлана Волкова. 
– Комиссия анализирует, 
по каким причинам про-
изошел несчастный слу-
чай, какие правила были 
нарушены, чего не хватает 
в системе охраны труда и 
так далее. Затем работо-
дателю даются адресные 
рекомендации по устране-
нию недостатков. Их ис-
полнение, конечно, кон-
тролируется. 

Чтобы мотивировать ра-
ботодателей уделять при-
стальное внимание вопро-
сам безопасности на своем 
предприятии, ежегодно 
проводятся областной и 
муниципальные конкурсы 
на лучшую организацию 
охраны труда. 

– Работодатели долж-
ны уделять особое вни-
мание организации всех 
технологических процес-
сов в соответствии с пра-
вилами по охране труда, 

регулирующими 
безопасность при 
о с у ще с т в ле н и и 
соответствующих 
видов работ, – об-
ратил внимание 
заместитель ру-
ководителя Госу-
дарственной ин-
спекции труда в 
Иркутской области 
Роман Радушев-
ский. – Особенно 
это касается сфер 
наибольшего трав-
матизма. Также 
важно организо-

вать работу по оценке про-
фессиональных рисков. 
Эти два ключевых момента 
позволяют снизить трав-
матизм на производстве. 
Зачастую расследования 
показывают, что работо-
дателями не исполняют-
ся элементарные правила 
техники безопасности. 

   ЗАБОЛЕВАНИЙ БОЛЬШЕ 

Остается напряженной 
ситуация с профессио-
нальной заболеваемостью 
в Иркутской области. Ее 
уровень стабильно пре-
вышает среднероссийский 
показатель в 1,5–2 раза, в 
прошлом году он составил 
2,66% на 10 тыс. работаю-
щих. Наш регион находит-
ся на восьмом месте сре-
ди субъектов РФ. В 2023-м 
также отмечался неболь-
шой рост числа заболев-
ших – на 5,1% (186 человек 
против 177 в 2022 году).  

– Уровень профессио-
нальной заболеваемости 
связан с неблагоприят-
ными условиями труда, 
длительным воздействием 
вредных производствен-
ных факторов, социально-
экономическими условия-
ми работников, – отмети-
ла начальник отдела над-
зора за условиями труда 
и радиационной безопас-
ности Управления Роспо-
требнадзора по Иркутской 
области Галина Тюткина. 
– На первом месте – это 
90% случаев – остаются 
заболевания, связанные с 
воздействием физических 
факторов, на втором – за-
болевания от воздействия 

промышленных аэрозолей. 
При целевых медицинских 
осмотрах выявлено 88% 
больных. В среднем по РФ 
этот показатель 48%. Охват 
периодическими медосмо-
трами стабилен и состав-
ляет по региону 96%.

В прошлом году боль-
шинство жителей области 
получили профзаболева-
ние при добыче угля (68 
человек), в производстве 
транспорта (40), в сфе-
ре воздушного транспор-
та (21), при производстве 
бумаги (18), в металлур-
гии (11). Пострадавшие за-
регистрированы в 11 рай-
онах. Наибольшее коли-
чество профзаболеваний 
выявлено в Иркутске (65), 
Черемховском (57), Тулун-
ском (43) районах, в Усть-
Илимске (29), Шелехове (12) 
и Братске (8).

Галина Тюткина за-
метила, что основными 
факторами риска возник-
новения профзаболеваний 
являются конструктивные 
недостатки машин и обо-
рудования, несовершен-
ство технологических про-
цессов:

– Число женщин с проф- 
заболеваниями умень-
шилось и составило 7% 
от общего количества по-
страдавших. Наибольшему 
риску приобретения проф- 
патологии среди мужчин 
подвержены машинист 
экскаватора, водитель ав-
томобиля, сборщик-кле-
пальщик, пилот, штурман, 
бортмеханик, машинист 
бульдозера. Среди жен-
щин – фельдшер, слесарь 

механосборочных работ, 
медсестра, машинист кра-
на, водитель погрузчика. 
Наибольший удельный вес 
профзаболеваний при-
ходится на работников со 
стажем более 30 лет. Чтобы 
снизить уровень профза-
болеваемости, необходи-
ма оптимизация системы 
медицинского обслужива-
ния работников с высоким 
риском производственно-
обусловленной патологии, 
обязательное внедрение 
новых технологических 
процессов, ответствен-
ность работодателей, соз-
дание и внедрение мони-
торинга условий труда.

Кстати, два года назад 
по инициативе Иркутского 
областного центра обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
Иркутским медицинским 
государственным универ-
ситетом была разработана 
программа «Только впе-
ред!». Одно из ее направ-
лений – повышение физи-
ческой активности, в том 
числе на предприятиях. 

– Мы разработали по-
ложение о спартакиаде, – 
рассказал заведующий ка-
федрой физического вос-
питания ИГМУ Вадим Шо-
хирев. – В нее вошли пять 
посильных видов спорта, 
не требующих специаль-
ной подготовки: дартс, 
бадминтон, стрельба из 
пневматической винтов-
ки, шахматы и настоль-
ный теннис. Соревнования 
проходили в течение года. 
Более 100 сотрудников раз-
ных подразделений приня-
ли участие в спартакиаде. 
В итоге 12 из них вместе с 
семьями стали заниматься 
в бассейне, 18 – в фитнес-
центрах. Результат, каза-
лось бы, небольшой, но это 
только начало. 

 � Елена ПШОНКО

ТЕХНИКА БЕЗ    ПАСНОСТИ

Вопросы охраны труда  
на производстве

	Î
В	прошлом	году	среди	несчастных	случаев	на	рабочем	
месте	лидировали	падения	с	высоты,	аварии	на	дорогах,	
травмы	от	разлетающихся	деталей	машин,	обрушение	
предметов	и	воздействие	вредных	веществ.	

 � ЭКСПЕРТЫ   Несчастные случаи 
с тяжелыми последствиями на 
производствах Иркутской области 
случаются все реже. За последние пять 
лет снижение составило почти 9%. 
Меньше стало фактов получения травм, 
несовместимых с жизнью – на 37,3%. 
В числе травмоопасных по-прежнему 
обрабатывающие производства, 
строительство, транспортировка и 
хранение, а также добыча полезных 
ископаемых. 

СКАНИРУЙ

Видеозапись	
смотрите		
по	ссылке
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

Всего же в Иркутской 
области зарегистрировано 
порядка 30 тыс. астмати-
ков. По статистике, на уче-
те стоят 5–10% взрослого 
населения региона и око-
ло 10% детского. Главный 
внештатный специалист-
пульмонолог министерства 
здравоохранения Иркут-
ской области Ирина Тро-
фименко рассказала, что 
астма может проявиться в 
любом возрасте как у груд-
ного ребенка, так и у чело-
века старше 70 лет. 

– Но это случается ред-
ко, чаще симптомы обу-
словлены другой патологи-

ей, – добавила Ирина Тро-
фименко. – Бронхиальная 
астма относится к забо-
леваниям с генетической 
предрасположенностью, 
она бывает аллергической 
и неаллергической, может 
быть связана с неперено-
симостью или изменен-
ной реакцией организма 
на некоторые лекарствен-
ные препараты. Среди ал-
лергенов – это клещи до-
машней пыли, эпидермис 
животных, пыльцевые и 
грибковые аллергены. Су-
ществуют факторы эко-
логической агрессии, ко-
торые утяжеляют течение 
хронических заболеваний, 

в первую очередь органов 
дыхания. 

Основные симптомы 
бронхиальной астмы – 
одышка, кашель при кон-
такте с триггерами, напри-
мер, аллергенами, или ощу-
щение, что перехватило ды-
хание. В этих случаях нуж-
но обязательно обратиться к 
специалисту – аллергологу 
или пульмонологу. Ирина 
Трофименко предупреж-
дает, что самостоятельное 
лечение астмы может при-
вести к тяжелой форме:

– При неверном подбо-
ре ингаляторов может воз-
никнуть тяжелый бронхо-

спазм, из которого 
не всегда можно вы-
вести пациента. В 
целом же в послед-
ние десятилетия по-
явилось очень мно-
го инновационных 
препаратов для ле-
чения бронхиальной 
астмы – трехком-
понентные ингаля-
ционные препараты, 
биологическая те-
рапия для тяжелых 
форм заболевания.

Внештатный специ-
алист-эксперт по детской 
пульмонологии мини-
стерства здравоохранения 
Иркутской области, врач-
педиатр высшей категории 
ГБУЗ «ИГОДКБ» Вера Шин-
карева добавила, что по-
явление новых препаратов 
снизило число астматиков 
с тяжелой формой среди 
детей – сегодня все чаще 
удается добиться ремиссии. 
То есть если ребенку вовре-
мя был поставлен верный 
диагноз, и он начал полу-
чать базисную терапию, то 
к подростковому возрасту 
наступает длительная ре-
миссия. Порядка 50% де-
тей, состоящих на учете, 
страдают бронхиальной 
астмой в легкой степени.

– Заболевания органов 
дыхания у детей в общей 
структуре заболеваемости 
остаются на первом месте, 
– отметила Вера Шинкаре-
ва. – Это связано с тем, что 
дети склонны к острым ре-
спираторным заболевани-
ям. На сегодняшний день 
80% всей общей заболева-
емости болезнями органов 
дыхания – это острая пато-

логия, которую можно ле-
чить дома, наблюдать ам-
булаторно, а также можно 
удачно профилактировать 
с помощью закаливания и 
вакцинации. К сожалению, 
возрастает количество ро-
дителей, которые отказыва-
ются от вакцинации детей. 
В 2023 году мы наблюдали 
большой всплеск заболева-
ния коклюшем. Это серьез-
ная болезнь, которая вы-
зывает большое количество 
осложнений – обструктив-
ные бронхиты, тяжелые 
пневмонии, различные 
поражения центральной 
нервной системы. У детей 
с атопией коклюш часто 
является провоцирующим 
фактором развития брон-
хиальной астмы. В 2024 году 
заболеваемость коклюшем 
остается высокой, поэтому 
вакцинация так важна.

По словам Веры Шинка-
ревой, не стоит забывать о 
вакцинации от пневмокок-
ка, которая уже несколько 
лет включена в Календарь 
национальных прививок. 
Эта инфекция вызывает 
не только пневмонию, но 
и отиты, трахеиты и даже 
менингиты. 

– Если в целом говорить 
о кашле, то 70% наших па-
циентов страдают от пост-
назального затека, когда 
поражаются аденоиды, тка-
ни верхних дыхательных 
путей, – подчеркнула Вера 
Шинкарева. – Доказано, что 
очень часто болезни орга-
нов дыхания возникают 
при патологиях желудоч-
но-кишечного тракта. Су-
ществует медикаментозная 
терапевтическая коррекция 
в данном случае, в тяже-
лых случаях возможна хи-
рургическая операция, ко-
торая предотвращает раз-
витие заболеваний брон-
холегочной системы. Самое 
главное, при любом кашле 
нужно обращаться к специ-
алистам, а не заниматься 
самолечением. Ведь даже, 
казалось бы, безобидные 
ингаляции небулайзером 
могут привести к ухудше-
нию здоровья ребенка. 

 � Елена ПШОНКО

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

Домашняя пыль  
и прочие причины
Почти 10% детей Иркутской области 
страдают бронхиальной астмой

 � АКТУАЛЬНО  На учете сегодня стоят порядка 13 тыс.  
маленьких пациентов. При этом, как отмечают 
специалисты, тяжелых форм заболевания стало меньше 
– 20% от всех зарегистрированных случаев детской 
астмы. Связано это с появлением более эффективных 
лекарственных препаратов, которые позволяют 
добиваться длительной ремиссии. 

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке

Согласно закону, сегодня средства мате-
ринского капитала можно использовать 
достаточно широко, вариантов много: на 

образование детей, формирование буду-
щей пенсии матери, на ежемесячные вы-
платы и т.д.

Однако большинство российских се-
мей расходует предоставленные го-
сударством средства для улучшения 
жилищных условий. Родители могут 
приобретать, строить, реконструировать 
квартиры или жилые дома и даже вы-
плачивать за счет средств материнского 
капитала ипотеку.

Управление Росреестра по Иркутской об-
ласти обращает внимание на несколько 

важных особенностей, знание которых 
поможет покупателям заключать догово-
ры правильно.

При покупке или строительстве жилья 
за счет средств материнского капитала 
собственниками такого жилья должны 
становиться все члены семьи: родители 
и все дети. Поэтому в договоре купли-
продажи можно указать, что квартира 
приобретается в общую долевую соб-
ственность родителей и детей (например, 
по ¼ доли в праве каждому из родителей 
и двоим детям). 

Однако размер доли не обязательно дол-
жен быть равным у всех членов семьи, 
можно определить доли и по-другому. 

Кроме того, есть особенности покупки за 
счет средств материнского капитала жи-
лого дома.

Нужно понимать, что по закону при по-
купке жилого дома он приобретается 
вместе с земельным участком. Однако 
средства материнского капитала можно 
использовать только на покупку жилья, 
но не участка. 

Поэтому при покупке жилого дома вме-
сте с земельным участком в договоре 
купли-продажи необходимо конкретно 
прописать, что жилой дом приобретает-
ся за счет материнского капитала, а зе-
мельный участок – за счет собственных 
или заемных средств. Соблюдение этого 
правила позволит избежать отказа в ре-
гистрации права собственности.

ВАЖНОЕ
Если у вас остались вопросы, свя-
занные с оформлением прав на 
жилье с использованием средств 
материнского капитала, можно их 
задать по бесплатному справочному 
телефону Управления Росреестра  
8 (3952) 450-150

ЖИЛЬЕ ЗА СЧЕТ МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА
 � АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  2024 год в России объявлен 

Годом семьи. У нас в стране поддержке семей с детьми уделяется 
большое внимание. Одна из мер поддержки – материнский 
(семейный) капитал. 
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Серебряные красавицы
Во Дворце культуры «Дружба» Усть-Илимска 
прошел конкурс «Суперстар-2024» для женщин 50+

СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

 � КОНКУРС    
Участницами состязания 
красоты стали девять 
уверенных в себе 
жительниц Усть-
Илимска, самой 
молодой из которых 
уже исполнилось 55 лет, 
самой опытной – 74 
года. И хотя считается, 
что говорить о возрасте 
дам неприлично, 
конкурсантки этого не 
скрывали.

– Все пенсионеры: бывшие вра-
чи, учителя, главный бухгалтер, 
крановщица, работники ЛПК, тор-
говли, культуры, – рассказывает 
Ольга Усова, председатель Совета 
ветеранов Усть-Илимска.

Конкурс красоты – ее идея. Рас-
сказала, что на нее вдохновила дочь, 
которая в свое время была задей-
ствована в таких мероприятиях. 

– Я подумала, почему бы не ор-
ганизовать конкурс красоты среди 
ветеранов? Я – бывший учитель, 
много лет отработала в школе. Те-
перь мои ученики выросли, стали 
успешными. Многие поддержали 
мою идею – и морально, и матери-
ально, например, парикмахер, ко-
торая работает с конкурсантками, 
– моя бывшая ученица. Спонсоры 
подключились активно, среди про-
чего предоставили призы победи-
телям. Очень сильно помог Дворец 
культуры «Дружба», особенно что 
касается вокала, хореографии, – 
говорит Ольга Усова. 

Это уже четвертый конкурс 
красоты в Усть-Илимске. 

В течение двух месяцев жен-
щины готовились, в том числе 
к дефиле. Работали над грацией, 
пластикой, в этом им помогала 
хореограф Оксана Склярова. Кроме 
того, с дамами работали стилисты, 
визажисты, парикмахеры. 

Участницам необходимо было 
пройти четыре конкурсных этапа: 
«Визитная карточка», «Модный 
фристайл» – мода в домашней 
одежде, продемонстрировать свое 
«Хобби» и дефиле «Вечернее пла-
тье». Все конкурсантки уникаль-
ны. Среди увлечений были и вокал, 

и хореография, и гимнастика, и 
рукоделие. 

– Участие в конкурсе абсолют-
но бесплатно, но был отбор. У нас 
в Усть-Илимске 43 коллектива 
высших народных школ: нам от-
правляли самых ярких представи-
тельниц, но можно было прийти, 
как говорится, с улицы. Никаких 
ограничений мы не ставили, – по-
яснила организатор. 

В состав жюри вошли предста-
вители Комитета культуры, ЛПК, 
депутаты городской думы. Оцени-
вал красавиц и атаман казачьего 
Усть-Илимского общества. 

По результатам конкурсных 
испытаний победителем «Супер-
стар-2024» стала Галина Чернова. 

– Галина Константиновна всю 
жизнь занимается танцами. У нее 
активная жизненная позиция. Она 
и волонтер, и рукодельница. В сво-
ем возрасте, а ей 61 год, до сих пор 
является гимнасткой. Это человек 
озорной, светлый, и выступление 
ее было таким же, поэтому, навер-
ное, и заняла первое место, – рас-
суждает Ольга Усова. 

Приз зрительских симпатий 
получила Вера Цапко. 

– Вера Яковлевна – участница 
хора ветеранов ДК «Дружба», че-
ловек с шикарным голосом. Вокал 
– это ее хобби. Ее пение затронуло 
души зрителей. Большинство про-
голосовало за нее, – говорит орга-
низатор. 

Все участницы получили по-
дарки и щедрые аплодисменты от 
зрителей. 

Для многих это было первое вы-
ступление в конкурсе. Ольга Усова 
считает, что благодаря участию в 
этом конкурсе женщины меняют-
ся в лучшую сторону: 

– Я наблюдаю за конкурсантка-
ми, многие у меня есть в друзьях. 
Женщины начинают больше за-
ботиться о себе, следить за собой, 
одеваются со вкусом, делают при-
чески, макияж, все то, что полага-
ется настоящим дамам.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставлено  
организаторами  
мероприятия Зоя Ахунзянова Людмила Ступникова Галина Чернова


